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Как известно, наиболее пер-
спективные месторождения 
находятся на континентальном 
шельфе - запасы углеводоро-
дов там оценивают в 5-10 млрд 
тонн. Однако добыть это богат-
ство сложно. Кроме стремле-
ния «сказку сделать былью», не-
фтяникам нужны технологии и 
оборудование. А вот с ними-то 
у нас, как говорится, дело швах. 
Осенью прошлого года Мин-
промторг и Минэнерго сообща 
подготовили перечень мер по 
импортозамещению в нефтя-
ной отрасли. В документе от-
мечается, что доля импортного 
оборудования и технологий се-
годня достигает 90%. Больше 
всего нефтяники зависят от 
оборудования и технологий для 
морского бурения. Причем, как 
следует из упомянутого доку-
мента, подготовленного двумя 
министерствами, санкции ЕС 
и США, запрещающие постав-
ки в Россию оборудования и 
технологий для арктических, 
шельфовых и сланцевых про-
ектов, угрожают также добыче 
на традиционных месторож-
дениях. Оказывается, у нас нет 
собственных оборудования и 
технологий, которые позволи-
ли бы относительно малой кро-
вью, без колоссальных издер-
жек извлечь из действующих 
скважин остатки глубоко за-
легающей нефти. Отставание 
России в сфере нефтегазового 
машиностроения началось по-
сле развала СССР - у нас оста-
лось мало предприятий, произ-
водящих технику для буровых 
работ и добычи углеводородов. 
Частично они расположены на 
Украине и главным образом в 

Азербайджане, которому до-
сталось 70% нефтегазового 
машиностроения СССР. Одна-
ко азербайджанское оборудо-
вание Россия не закупает, оче-
видно, считая его недостаточно 
современным. В структуре 
азербайджанского экспорта в 
Россию преобладает сельхоз-
продукция.

По иронии судьбы обору-
дование для добычи нефти на 
шельфе - подводные добыч-
ные комплексы - производят 
только четыре компании из 
стран, наиболее последова-
тельно соблюдающих режим 
санкций, - американские FMC, 
Cameron, GE и норвежская 
Aker. Так что же делать? Мо-
жет, привлечь для освоения 
шельфовых месторождений 
иностранных партнеров? Так, 
по словам главы Минприро-
ды Сергея Донского, уже по-
ступила Роснефть. Однако 
тут тоже особенно не разбе-
жишься - англичане, голланд-
цы, норвежцы, японцы, при-
глашенные к сотрудничеству,  
не могут игнорировать поли-
тическую волю Вашингтона. 
Администрация США уже 
выступила с заявлением, что 
санкции в отношении России 
будут сняты лишь после воз-
вращения Крыма Украине. 
Поскольку это нереально, на-
шей промышленности надо 
без раскачки учиться про-
изводить полный перечень 
оборудования для нефтянки. 
Иначе непонятно, как по мере 
сокращения нефтедобычи бу-
дет выживать страна, так и не 
слезшая с сырьевой иглы.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Вскоре останемся
без черного золота

  Жаба душит

та программа, как извест-
но, действует по 2017 год 
включительно. Что будет 

потом, пока непонятно, одна-
ко, похоже, в правительстве не 
исключают ее закрытия. Под 
это возможное решение заго-
дя начинают подводить науч-
ные обоснования. Так, недавно 
специалисты Высшей школы 
экономики провели исследова-
ние, главный вывод которого 
таков: программа не оказала 
значительного влияния на рож-
даемость. Как уверяют ученые, 
число детей на одну женщину 
выросло всего на 0,15% (но ведь 
все-таки выросло, а не упало).

Напомним, программа дей-
ствует с 2007 г. и обошлась бюд-
жету в 1 трлн с лишним рублей 
(на сегодняшний день размер 
выплат достиг 453 тыс. рублей). 
Сегодня программа материн-
ского капитала, такое впечат-
ление, состоит из сплошных 
«нельзя». Запрещено, например, 
на эти средства купить участок. 
Или вот еще более дикий за-
прет - нельзя потратить сред-
ства на лечение ребенка-инва-
лида. А что можно? К примеру, 

улучшить жилищные усло-
вия (как будто на эти деньги 
можно купить квартиру!). 
Обналичивать маткапитал 
не разрешается. Была одна 
попытка - в 2010 г., да и то 
всего 12 тыс. Больше не по-
вторяли. Объяснение? А, 
мол, родители эти денежки 
пропьют-прогуляют. Такое 
вот «уважение» к соотече-
ственникам! Между тем ана-
логичные программы дей-
ствуют во многих странах и 
нигде практику содействия 
деторождению не услож-
няют. Власти открывают 
в банках специальные счета и 
переводят на них деньги за каж-
дого новорожденного. В Испа-
нии, например, за рождение ре-
бенка платят 2,5 тыс. евро.  Там 
программа, введенная в 2007 г., 
увеличила рождаемость на 6%. 
О росте этого показателя сви-
детельствуют также исследо-
вания, проведенные в Израиле, 
Канаде, во Франции. Однако 
нам опыт этих стран, разумеет-
ся, не указ.

Вместо того чтобы снять не-
лепые ограничения, заставив 

авторов программы сесть за 
стол и ее переписать, наказать 
хотят бедные семьи, для кото-
рых и эти в общем-то невели-
кие деньги - настоящее благо. 
Кстати, попытка отменить про-
грамму материнского капитала 
уже имела место. С этим пред-
ложением в 2014 г. выступил 
министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев. Тогда 
«содержательная» идея не про-
шла. Однако, как говорится, 
еще не вечер.

Борис Невис

ВЛАДИМИР 
ПУТИН, 
президент России: 

сказано так сказано

О поддержке печати
Рекламные доходы печат-

ных СМИ за прошлый год 
снизились почти на треть по 
сравнению с предыдущим пе-
риодом, заявил на заседании 
президентского Совета по 
правам человека глава Феде-
рального агентства по печати 
и массовым коммуникациям 
(Роспечать) Михаил Сеславин-
ский. Он уверен, что печатным 
СМИ необходима бюджет-
ная поддержка. «Без такого 
финансирования со стороны 
регионов, со стороны Москвы 
печатным средствам массовой 
информации существовать 
будет почти невозможно», - 
сказал Михаил Сеславинский. 
Региональные власти подбра-
сывают денег СМИ, но вы-
борочно - тем, кто занимается 
губернаторским пиаром. Все 
прочие брошены на произвол 
судьбы.

Напомним, в начале про-
шлого года Владимир Путин 
дал поручение органам испол-
нительной власти повысить 
доступность книг и периодиче-
ской печатной продукции для 
населения. Был также опреде-
лен срок исполнения данного 
поручения - до 1 июля 2015 г. 
Однако, похоже, дело пошло 
в затяг. Во всяком случае, пе-
чатные СМИ до сих пор не по-
чувствовали никакой помощи 
от государства. Между тем, со-
гласно соцопросам, граждане 
России стали меньше доверять 
информационным телепро-
граммам и больше - печатным 
СМИ. По данным опроса, про-

веденного компанией Synovate 
Comcon в прошлом году*, уро-
вень доверия к теленовостям 
снизился на 7% и составил 35%. 
Степень же доверия к инфор-
мации, публикуемой в газетах 
и журналах, наоборот, выросла 
на 4% и составила 41%. Власть 
явно недооценивает этот ин-
формационный ресурс.

О прогнозах 
Минэкономразвития 
(МЭР)

На прошлой неделе глава 
МЭР Алексей Улюкаев пы-
тался убедить депутатов Гос-
думы, а вместе с ними и всех 
остальных граждан РФ в том, 
что кризис скоро кончится, во 
втором квартале 2016 г. нач-
нется экономический подъем. 
Глава МЭР также уверен, что 
страна адаптировалась к запад-
ным санкциям и уже не важно, 
когда они будут сняты «в этом 
году или через 5 лет, или через 
10 лет». Между тем о крайне 
болезненном влиянии санкций 
на отечественную экономику 
говорят многие ведущие экс-
перты. Они же утверждают, 
что экономика РФ все глубже 
погружается в затяжной кри-
зис. Радужные прогнозы г-на 
Улюкаева практически никог-
да не сбываются. Спрашивает-
ся, так ли уж необходимо рос-
сийским налогоплательщикам 
ведомство, которое, вместо 
того чтобы заниматься раз-

витием экономики, бизнеса, 
кормит их сказками про конец 
кризиса?

О нецелевом расхо-
довании госсредств

Средства Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), 
которые были выделены ОАО 
«РЖД» на модернизацию 
БАМа и Транссиба, не трати-
лись по назначению - к тако-
му выводу пришли аудиторы 
Счетной палаты (СП) РФ. Вме-
сто этого компания положила 
их на счета в банках и получала 
проценты. По данным СП, на 
трети объектов работы вооб-
ще не начинались. РЖД полу-
чили из ФНБ 50 млрд рублей, 
потратив лишь 3,7 млрд. Зато 
от банковских депозитов был 
получен доход в 4,2 млрд ру-
блей. Прокручивать с немалой 
пользой для себя государствен-
ные деньги, вместо того чтобы 
вкладывать их в развитие эко-
номики, - в этом железнодо-
рожное начальство не одино-
ко. Таким же точно способом, к 
примеру, зарабатывает компа-
ния «Роснано». В результате ни 
новых стальных магистралей, 
ни инновационных техноло-
гий. Счетная палата выявляет 
одно нецелевое расходование 
госсредств или даже хищение 
за другим, однако виновные 
никакой ответственности за 
свои «художества» не несут.

Игорь  Минаев

Коротко о главном
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Нефть в России может закончиться в 2044 г., 
а снижаться добыча разведанных запасов начнет 
уже в 2020 г. - такой прогноз сделали в Минприроды 
России.

2464 тонны растительной пищевой продукции и 123 тонны пищевой продукции 
животного происхождения было уничтожено в России на 13 марта 2016 г. во испол-
нение указа президента РФ. По информации Россельхознадзора. 
Эксперты утверждают, что подобной практики сегодня нет нигде в мире. Уничтоженным продовольствием можно 
было бы накормить тысячи нуждающихся людей.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

2464

*Данные получены в ходе опроса 28 тыс. жителей 50 городов с населением более 100 тыс. человек.

Программу материнского 
капитала хотят закрыть?
Э

«Нужен конкретный орган, нужен кон-
кретный человек, который отвечает за 
весь проект (трассу Керчь - Симферо-
поль. - Прим. ред.), чтобы мне не нужно 
было названивать по телефонам по всему 
правительству либо в субъекты Федера-
ции. Должен быть тот, кто лично отвечает 
за результаты работы и за расходование 
государственных денег... Конкретный 
должен быть человек, которого можно бу-
дет повесить, если он не сделает ничего» 
(сказано на совещании по развитию Крымского феде-
рального округа, Симферополь, 18.03.16).

За экономику в целом и строительство в частности у нас, как известно, отвечает 
правительство. Странно, что там не могли назвать ответственного за сооружение 
столь важного объекта. Наводит на размышление о профессионализме наших чи-
новников.

ТАСС/В. МАТЫЦИН
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В ночь на 19 марта при 
попытке совершить 

посадку в аэропорту 
Ростова-на-Дону 

разбился пассажирский 
«Боинг-737» компании 

Flydubai. Погибли 
62 человека, из них 

45 россиян. Как могла 
случиться эта трагедия? 

Специалисты выдвигают 
несколько версий.

ВЕРСИЯ 1. Экипаж не ушел 
на запасной аэродром, чтобы 
избежать дополнительных 
расходов

В субботу в 1 час 16 минут 
рейс FZ981 находится на под-
лете к ростовскому аэропорту 
и начинает снижение. Прямо 
перед ним на взлетно-поса-
дочную полосу - ту самую, на 
которой разобьется «боинг», 
- садится Airbus авиакомпании 
S7, следующий из Москвы. Еще 
через пять минут приземлился 
борт «Уральских авиалиний».

Кажется, ничто не мешает и 
дубайскому «боингу» произве-
сти посадку. Но командир осто-
рожничает. Не долетев до ВВП 
почти семь километров, уходит 
в зону ожидания.

Сразу после этого к аэропор-
ту подлетает «Суперджет-100» 
авиакомпании «Аэрофлот» и 
тоже пытается приземлиться. 
Неудачно. Через 13 минут он 
повторяет заход. Когда третья 
попытка сесть не удалась, эки-
паж решает не испытывать 
судьбу, и лайнер уходит на за-
пасной аэродром в Краснодар.

Почему дубайский рейс не 
сделал то же самое? Многие 
эксперты утверждают, что при-
чина была на редкость баналь-
на - посадка на чужом аэро-
дроме грозила авиакомпании 
дополнительными расходами.

«В наших авиакомпаниях 
было немало летчиков, кото-
рых штрафовали за то, что 
они без серьезных оснований 
уходили на запасной аэродром, 
увеличивали маршрут, обходя 
грозовой фронт, тем самым вы-
нуждая компанию тратиться 
на дополнительное топливо. 
Поэтому многие пилоты пред-
почитают рисковать», - расска-
зывает заслуженный летчик 
РФ Иван Гузеев. Но неужели в 
западных компаниях тоже эко-
номят на безопасности? Рассмо-
трим несколько цифр. Заправка 
в России обошлась бы Flydubai 
в копеечку. Если у них на роди-
не топливо стоит 230 долларов 
за тонну, то в России - почти 600 
долларов. А «боингу», вероятно, 
пришлось бы заправляться, так 
как керосин он уже сбросил за 
те два часа, что кружил над Ро-
стовом.

Расходы на размещение пас-
сажиров в запасном аэропорту 
зависят от того, как долго они 
там находятся. «Допустим, за-
держка составляет больше 12 
часов. Тогда авиакомпания обя-
зана предоставить гостиницу, 
автобусы и горячее питание», 
- говорит Гузеев. А это десятки 
тысяч долларов.

Если аэропорт не имеет ста-
туса международного и в нем 
нет пограничной и таможенной 
службы, то у авиакомпании воз-
никает много дополнительных 
проблем. Борт, конечно, примут, 
но пассажиров просто не выпу-
стят из салона. Соответственно 
компания не выполнит своих 

обязательств перед пассажи-
рами. Это грозит серьезными 
штрафами, а также судебными 
исками. Да и пилоты не полу-
чат премиальные выплаты. А 
дать посадку «боингу» могли 
не только в Краснодаре, но и в 
любом другом региональном 
аэропорту, способном прини-
мать машины такого типа. По-
лучается, что требования обес-
печить клиентам комфорт во 
время вынужденной посадки 
могли стать причиной того, что 
самолет не пошел на запасной 
аэродром.

ВЕРСИЯ 2. В катастрофе 
виноваты наземные службы

О том, что аэропорт должен 
был быть закрыт по погодным 
условиям, говорили многие экс-
перты. «Сегодня ночью не спал. 
Ветер, думаю, не менее 20 мет-
ров в секунду. От него дрожали 
стекла в окнах», - пишет один из 
ростовчан. И тем не менее дис-
петчеры продолжают прини-
мать практически все лайнеры. 
Почему? Эта тема становится 
одной из самых загадочных в 
истории катастрофы.

«Аэродром работал в штат-
ном режиме. И види-
мость, и вет ровые 
нагрузки позволя-
ли осуществить 
взлет и по-
садки», - го-
ворит глава 
Минтранса 
Максим Со-
колов. Пред-
с т а в и т е л ь 
Flydubai заявил 
журналистам, 
что условия для 
посадки были хоро-
шими. И это при том, 
что сразу два лайнера не 
смогли сесть даже при много-
численных попытках?

На сегодняшний момент 
специалисты не пришли к еди-
ному мнению, нужно ли было 
закрывать аэродром. Возмож-
но, были причины принимать 
самолеты даже в опасных усло-
виях. Как показывает россий-
ская практика, все они сводятся 
к финансам.

ВЕРСИЯ 3. Обледенение
Между тем в прессе появи-

лась информация, что многие 
лайнеры, взлетавшие и садив-
шиеся в ту ночь в аэропорту 
Ростова-на-Дону, столкнулись 
с проблемой обледенения. 
Это случилось и с улетевшим 
в Краснодар аэрофлотовским 
«суперджетом». К этой про-
блеме льда на крыльях и капо-
те прибавился сильный поры-
вистый ветер. Приземляться в 
таких условиях бессмысленно.

Известно, что на «супер-
джетах» стоит штатная сигна-
лизация об обледенении по-

верхности 
самолета .   
На «Бо-
и н г - 7 3 7 » 

п о д о б н а я 
сигнализация 

- опция, которая 
устанавливается 

по желанию заказ-
чика лайнера. Специали-

сты утверждают, что пилоты и 
без электроники могут увидеть, 
есть ли лед на самолете.

Надо заметить, что Flydubai 
- низкобюджетный лоукостер. 
Владельцы этих компаний ста-
раются снизить цену, экономя 
практически на всем. В этих са-
молетах не предлагают обеды 
и ужины, кресла стоят очень 
тесно, но это оправдывается 

копеечной стоимостью биле-
тов. Можно предположить, 
что противообледенительная 
сигнализация тоже оказалась в 
числе необязательных элемен-
тов и на ней предпочли сэконо-
мить.

ВЕРСИЯ 4. Ошибка экипажа
и психологический фактор

Между тем некоторые экс-
перты заявляют, что в катастро-
фе виноват экипаж.

«Видно, что борт заходил в 
явно непосадочной конфигура-
ции. Угол захода к земле был не 
менее 45 градусов, что является 

фактически штопором для по-
садки самолета. Это говорит о 
том, что погода здесь, скорее 
всего, ни при чем», - заявил экс-
перт по авиационным происше-
ствиям Юрий Антипов.

При этом он отметил, что до 
последних секунд ничто не го-
ворило об отказах техники. В 
этом случае пилот обязан был 
бы сообщить о поломке на зем-
лю.

«Пилот в кабине находится 
не один, поэтому любой форс-
мажор, связанный с техниче-
ским состоянием самолета, 
тут же озвучивается в эфир и 
тут же идет запись на черные 
ящики - бортовые самописцы. 
Ничего от пилотов не последо-
вало, следовательно, самолет не 

имел технической неисправно-
сти перед самой посадкой. По-
этому на сегодня максимально 
вероятна грубейшая ошибка 
пилотирования при заходе на 
посадку», - считает Юрий Анти-
пов.

Что могло стать причиной 
этой ошибки? Специалисты 
все чаще говорят о психологи-
ческом факторе. «Следует вы-
яснить, в каком режиме работа-
ли пилоты. Не исключено, что 
из-за плотного графика они не 
имели возможности спать и от-
дыхать столько, сколько требу-
ется организму человека. Реше-
ние идти на посадку в сложных 
метеоусловиях могло быть про-
диктовано психологическим со-
стоянием уставшего человека, 
который не раз сталкивался 
с выговором менеджмента за 
перерасход топлива», - говорит 
бывший замминистра граждан-
ской авиации, заслуженный пи-
лот СССР Олег Смирнов.

Возможно, к усталости при-
бавились личные переживания 
командира лайнера Аристоса 
Сократуса. Известно, что этот 
рейс был для него последним 
в авиакомпании Flydubai. По 
одной информации, пилот сам 
увольнялся, по другой - парня 
попросили это сделать. И это 
уже не в первый раз. Дубайские 
СМИ не спешат проводить рас-
следование на столь щекотли-
вую тему.

Год назад немецкий пилот 
Андреас Лю-
биц бросил 
свой Airbus, 
летевший из 
Барселоны в 
Дюссельдорф, 
прямо в Аль-
пы. Погибли 
150 человек. 
Европейские 
журналисты 
н е м е д л е н н о 
выяснили, что 
Любиц страдал 
от депрессии и 
лечился у пси-
хиатра. Этого 
тогда никто не 
скрывал.

Что пред-
ставлял собой 
греческий пи-
лот? Почему у 

него не складывалась карьера? 
Могло ли его психологическое 
или психическое состояние по-
влиять  на принятые в полете 
решения? В отличие от евро-
пейских специалистов об этом 
сейчас никто не говорит.

Между тем российские офи-
циальные лица не спешат ком-
ментировать причину трагедии. 
Вопросов в этой ситуации боль-
ше, чем ответов. Эксперты ука-
зывают, что сегодня можно вы-
двигать лишь предположения. 
«Пока нет даже четкого пони-
мания, сколько точно он сделал 
кругов, пытаясь совершить по-
садку», - приводит ТАСС слова 
своего информированного ис-
точника.

Наталья Пуртова

К гибели «боинга» 
привела экономия?

«Решение  идти 
на посадку в сложных 
метеоусловиях могло 

быть продиктовано 
психологическим состоянием 
уставшего человека, который 

не раз сталкивался 
с выговором менеджмента 

за перерасход 
топлива».

Тысячи ростовчан пришли почтить память погибших
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На прошлой неделе 
курды Сирии заявили 
о провозглашении на 

территории этой стра-
ны автономного района 

Западный Курдистан, 
столицей которого объ-
является город Африн.

Автономный район распо-
ложен на севере Сирии, в ре-
гионе, непосредственно гра-
ничащем с Турцией. Курды 
освободили эти земли от от-
рядов группировки «Ислам-
ское государство»* и теперь 
считают их своими. Сегодня 
в Сирии проживает около 2,5 
млн курдов (почти каждый 
десятый гражданин страны). 
Они живут также на терри-
тории Ирана, Ирака и Турции. 
Это самый крупный народ 
в мире, не имеющий своей 
государственности. Борьбу 
за построение собственного 
государства курды ведут на 
протяжении более полутора 
веков. Западный Курдистан - 
уже второе по счету курдское 
автономное образование. 
Первое было создано в кон-
це прошлого века на терри-
тории Ирака. Тогда выгнать 
войска Саддама Хусейна и 
впоследствии объявить 
«широкую автономию» с 
собственными правитель-
ством и парламентом кур-
дам помогли американцы. 
На этот раз реакция совер-
шенно другая. Вашингтон 
с неодобрением отнесся 
к инициативе сирийских 
курдов, по-видимому, бо-
ясь испортить отношения 
с Анкарой, которая крайне 
негативно относится к лю-
бым попыткам курдов обза-
вестись не только собствен-
ным государством, но даже 
его довольно-таки бледным 
подобием в виде автономии. 
Турецкие власти, разумеется, 
не признали сирийскую ав-
тономию курдов, как не при-
знали и иракскую. Создание 
еще одной проблемной зоны 
на своих границах для Турции 
как кость в горле.

Судьба курдов в Сирии тоже 
складывалась непросто. До не-
давнего времени с сирийскими 
курдами обращались фактиче-
ски как с людьми второго сорта. 
Так, весной 1986 г. несколько ты-
сяч курдов собрались в одном из 
районов Дамаска, чтобы отме-
тить праздник Навруз. Они на-
рушили запрет надевать нацио-

нальные костюмы и устраивать 
массовые акции, за что были 
расстреляны полицией. Сирий-
ское правительство постоян-
но стремилось арабизировать 
курдские районы, переселяя в 
них племена бедуинов. Однако 
после начала гражданской вой-
ны правительству Асада стало 
не до курдов. Сирийские войска 
и полиция покинули регион, 
власти де-факто предоставили 
курдам право устанавливать в 
нем свои порядки.

При этом сирийские вла-
сти тоже не в восторге от 
курдской инициативы. Асад 
неоднократно заявлял, что 
Сирия была, есть и останется 
единым государством. Одна-
ко после того как курдов под-
держала Москва, где было 
открыто представительство 
сирийского Курдистана, ста-

ло ясно, что Асаду придет-
ся смириться с курдской 
автономией. Ссориться 
с курдами для него опас-
но - это единственная 
реальная сила, успешно 
воюющая с «Исламским 
государством», например, 
в окрестностях «столи-
цы» террористов Ракки и в 
провинции Алеппо.
Территория самопровоз-

глашенной курдской автоно-
мии невелика, однако здесь 
находится ряд богатых ме-
сторождений нефти. Неко-
торые из них расположены в 
провинции Хасака, недалеко 
от города Румелан, где про-
ходил съезд курдских пред-
ставителей, принявших ре-
шение о создании автономии.

*Группировка запрещена 
в России.

Как известно, 23 июня 
этого года британцы на 
референдуме должны 

ответить на вопрос: хотят 
ли они и впредь видеть 

свою страну членом 
Евросоюза или нет?

Опросы показывают, что 
более половины жителей 
Туманного Альбиона скло-
няются к выходу из ЕС. Се-
годня за это выступают 52% 
британцев. При этом они 
весьма прагматично относят-
ся к предстоящему референ-
думу, пытаясь выяснить, как 
повлияет выход из ЕС на их 
повседневную жизнь, позво-
лит ли он остановить рост 
преступности, не ухудшится 
ли здравоохранение, появит-
ся ли больше рабочих мест.

Сейчас 79% тех, кто уже 
решил голосовать за выход из 
ЕС, заявили, что обязательно 
придут на участки для голосо-
вания, тогда как среди сторон-
ников членства в Евросоюзе 
таких 72%. Противоборству-
ющие стороны за оставшееся 
до референдума время стре-

мятся мобилизовать своих 
сторонников, привлекая для 
этого авторитетных полити-
ков и общественных деятелей. 
Главным агитатором за выход 
из ЕС стал соратник премьер-
министра Дэвида Кэмерона 
по Консервативной партии, 
мэр Лондона Борис Джон-
сон. Обстановка настолько 
серьезна, что в Лондон соби-
рается нагрянуть президент 

США Барак Обама. Он ви-
дит свою задачу в том, чтобы 
убедить британцев не выхо-
дить из Европейского союза. 
Контролируемые проамери-

канскими кругами СМИ 
разворачивают мощную 
пропагандистскую кампа-

нию, расписывая ужасы жиз-
ни вне единой Европы. Уже 
поползли слухи, что даже 
если большинство проголосу-
ет за выход, власть придума-
ет способ, чтобы пренебречь 
волей народа. Для ЕС «раз-
вод» с Великобританией бу-
дет настоящим шоком - тогда 
эта конструкция вообще по-
теряет смысл. Очевидно, что 
выход британцев из ЕС запу-
стит центробежный процесс, 
- другие народы тоже могут 
последовать их примеру. Из-
вестно, что так называемых 
евроскептиков полно во всех 
государствах Евросоюза.

  На пути к национальному государству

  Судьбоносный выбор

Курды создали
еще одну автономию

Выход британцев из ЕС будет 
для него ударом под дых

«Кошмарный 
сценарий»

«Америка находится на гра-
ни того, чтобы избрать пре-
зидента с длинной историей 
бесчестья, скандалов и тене-
вых финансовых сделок», - на-
писал известный британский 
журналист Ричард Литтлджон 
в газете The Daily Mail. Речь 
идет о представителе Демо-
кратической партии Хиллари 
Клинтон. По словам Литтл-
джона, если американцы вы-
берут Клинтон, это будет 
«кошмарный сценарий». Обо-
зреватель напоминает, что это 
она подтолкнула своего мужа, 
президента Билла Клинтона, 
к ударам по Югославии, Клин-
тон считается инициатором 
американских бомбардировок 
Ливии. Она же инициировала 
секретную программу пере-
броски оружия ливийским 
исламистам. Многие увере-
ны, что если Клинтон станет 
президентом, она будет стре-
миться к силовому решению 
международных конфликтов 
и пойдет на дальнейшее обо-
стрение отношений с Москвой.

Сказочное 
обогащение

Западные СМИ напоми-
нают: когда чета Клинтон в 
2001 г. покидала Белый дом, 
Хиллари жаловалась на бед-
ность. Спустя 15 лет ее состо-
яние оценивают в $110 млн, 
причем отчитаться Клинтон 
может лишь за треть этих де-
нег, остальные «прилетели» 
невесть откуда. Говорят, что 
только 10% фонда Клинто-
нов идут на благотворитель-
ность, остальное присваи-
вается ими, по сути, являясь 
элементарными взятками. 
«Эта женщина, изображаю-
щая себя борцом против бан-
ков, сказочно обогатилась за 
их счет», - говорят о Хиллари 
Клинтон. Только за три так 

называемые лекции банк 
«Голдман Сакс» заплатил ей 
$675 тыс.

«Практикующая 
ведьма»

Жесткость и прагматизм 
уживаются у Клинтон с лю-
бовью к оккультизму. Выяс-
нилось, что она большая лю-
бительница сеансов общения 
с духами мертвых. В этом 
деле наставницей Клинтон с 
давних пор является ее близ-
кая подруга, директор таин-
ственного Фонда исследова-
ний человеческого сознания 
Джин Хьюстон. Несмотря 
на их попытки держать свои 
занятия в секрете, журнали-
сты узнали, что дамы пыта-
лись общаться с известными 
историческими деятелями.

Бывший агент ФБР Гэри 
Олдрич, много лет прорабо-
тавший в Белом доме, утверж-
дает, что Клинтон, будучи не 
от мира сего, представляет 
большую угрозу националь-
ной безопасности. В своей кни-
ге он вспоминает, как в 1993 г. 
на Рождество, распаковывая 
коробку с елочными украше-
ниями, заказанными первой 
леди, он поразился обилию 
странных предметов, не имею-
щих к христианству никакого 
отношения, - каких-то голых 
человечков, украшенных не-
сколькими золотыми коль-
цами, различных оккультных 
символов. На верхушку елки 
водрузили большой стальной 
шар, пронзенный цветными 
стрелами, - он символизиро-
вал зимнего языческого бога. 
Такой же сферой была укра-
шена елка на лужайке у Бело-
го дома. Немало американцев 
считают Клинтон практику-
ющей ведьмой, которая на 
посту государственного се-
кретаря ввергла мир в череду 
катастрофических событий, 
выполняя тайную волю Лю-
цифера. 

  Та еще дамочка!

Станет ли «пособница 
Люцифера» президентом?

По мере приближения даты президентских выбо-
ров в США (они намечены на 8 ноября этого года) 
комментарии западной прессы становятся все 
тревожнее.
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После того как курдов поддер-
жала Москва, где было откры-
то представительство сирий-
ского Курдистана, стало ясно, 
что Асаду придется смириться 
с курдской автономией.
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«МН» уже не раз писал об 
идущей в стране вовсю «гума-
низации» и «декриминализации 
статей УК». О «бедных мальчи-
ках, сидящих ни за что» говори-
ли самые высокие чиновники, 
включая главу Совета Феде-
рации Валентину Матвиенко и 
президента Владимира Путина.

Летом прошлого года нача-
лось сокращение количества 
колоний - всего их будет закры-
то около ста. В результате на 
свободе окажутся 50% «бедных 
мальчиков», или около 350 тыс. 
из 700 тыс. сидельцев. Эконо-
мия на «гуманизме» будет ко-
лоссальная - каждый сиделец 
обходится государству ежеме-
сячно в 50 тыс. рублей. Итого 
расходы бюджета благодаря 
реформе сократятся аж на 200 
млрд в год!

К слову сказать, в конце 80-х 
на территории РСФСР число 
сидельцев составляло около 
1,1 млн, при этом преступлений 
было в разы меньше.

Как сказал на коллегии МВД 
глава ведомства Колокольцев, 
за прошлый год граждане по-
дали в полицию заявления о 30 
млн (!) совершенных престу-
плений. То есть практически 
каждый четвертый житель на-
шей страны только за один год 
был хотя бы раз избит, обворо-
ван или стал жертвой какого-то 
иного преступления. А сколько 
еще граждан просто не стали 
сообщать о преступлениях в по-
лицию?

 Да и какой толк? Ведь льви-
ная доля заявлений просто спу-
скается в мусорное ведро, уго-
ловные дела не заводятся - из 
30 млн зарегистрировано за год 
было всего 2 млн преступлений, 
признался глава ведомства. Да и 
кто будет дела заводить?

В ходе «гуманизации» плани-
руется сократить еще 100 тыс. 
сотрудников МВД, и это при 
том, что «ОВД уже достигли, 
если можно так выразиться, 
предельной пропускной способ-
ности», заявил Колокольцев.

Исходя из общей ситуации 
и положения дел в правоохра-

нительных органах, аналити-
ки прогнозируют дальнейший 
рост криминала. Сам Коло-
кольцев признал: у полиции уже 
не осталось ресурсов для борь-
бы с преступностью.

Нет ресурсов, но хотя бы есть 
уголовные статьи. Они хоть 
как-то сдерживают бандитов 
- вдруг ненароком попадешь в 
тот самый ничтожный процент 
преступников, в отношении ко-
торых все-таки заводятся уго-
ловные дела?

Но и этот дамоклов меч от-
меняется - на днях Госдума уже 
приняла в первом чтении нашу-
мевший закон о «гуманизации».

Законопроектом предлага-
ется декриминализовать не-
сколько видов противоправ-
ных деяний, установив вместо 
уголовной административную 
ответственность. Среди них по-
бои (ч. 1 ст. 116 УК РФ) и угро-
за убийством или причинением 
тяжкого вреда здоровью (ч. 1 ст. 
119 УК РФ).

Кроме того, увеличивается 
сумма хищения чужого имуще-
ства, с которой наступает уго-
ловная ответственность, с 1 до 5 
тыс. рублей.

То есть речь идет о мелкой 
преступности, которая, как 
признали на коллегии МВД, 
пустилась в разгул. А тут 

ей как раз все условия - либе-
рализация, гуманизация, де-
криминализация!

Гуманизация, по мнению Пу-
тина, может дать многим осту-
пившимся гражданам шанс на 
исправление. Это обеспечит 
перелом в борьбе с преступно-
стью.

Перелом уже заметен - в 
2015 году уровень преступности 
в России вырос на 9%. И это 
при том, что «гуманизация» за-
тронула только половину 2015 
года, когда начали сокращать 
число колоний. Что же будет 
теперь, когда и колонии про-
должат ликвидировать вовсю, 
и закон о «гуманизации» статей 
вступит в силу?

Депутаты Госдумы объясня-
ют с голубых телеэкранов: за 
побои сажать вообще не надо, 
что с того, что Россия по по-
боям занимает первое место в 
Европе! У нас просто муж жену 
стукнул, она написала заявле-
ние, потом пожалела, а дело 
уже заведено. Такие ситуации 
нарушают семейную гармо-
нию, уверены депутаты.

«Позиция законодателей 
более чем странная, - считает 
адвокат Оксана Филачева. - В 
России, наоборот, уголовные 

дела по семейным ссорам обыч-
но не заводятся, пока муж жену 
не убьет вместе с детьми. Одну 
мою подзащитную муж бил так, 
что сделал инвалидом, она напи-
сала 13 заявлений, и с огромным 
трудом удалось в конце концов 
добиться возбуждения уголов-
ного дела! Тогда он испугался и 
просто убежал. А что будет те-
перь? Бей на здоровье?»

Оксана Филачева приводит в 
пример США - 
там гуманизмом 
по отношению 
к насильникам 
и грабителям 
вовсе не пахнет: 
«Человек зво-
нит 911 - сразу 
приезжает по-
лиция, не разби-
раясь, надевает 
наручники на 
того, на кого 
укажет постра-
давший, и увозит его в участок. 
Там подозреваемому дают под-
писать документ - не прибли-
жаться к жертве на расстояние 
менее 20 ярдов, иначе сразу 
тюрьма».

В США чаще всего за побои 
тоже наказывают штрафом - 
только этот штраф не 10 тыс. 
руб., как будет в России после 
«гуманизации», а в среднем око-
ло 100 тыс. долларов. Нет денег 
- тюрьма.

По мнению Оксаны Фила-
чевой, новый закон о декрими-
нализации «станет для России 
катастрофой». Одна из специ-
ализаций адвоката - черные ри-
елторы.

«Сегодня те статьи, которые 
хотят декриминализовать - 

ст. 116 «Побои» и ст. 119 «Угроза 
убийством», - главные статьи в 
борьбе с черными риелторами», 
- объясняет Оксана Филачева.

По этим статьям и сейчас 
почти никого не сажают, но для 
преступника страшен сам факт 
судимости. «Судимость висит на 
человеке. Известный случай с 
Галиной Ереминой на Преобра-
женке, банда риелторов купила 
у ее брата пятую часть ее квар-
тиры и заставляла пострадав-
шую продать им четыре пятых 
за смешные деньги», - рассказы-
вает Оксана Филачева.

В УК не нашлось ни одной 
статьи против бандитов! Выру-
чила та самая ст. 116 «Побои». 
Когда бандиты пробили голову 
сыну Ереминой, с огромным 
трудом, но все-таки удалось воз-
будить уголовное дело. Главу 
бандитов объявили в розыск, и 
вся банда «рассосалась».

«Если сейчас статью декри-
минализуют, для семьи Ере-
миных это будет просто беда! 
Уголовное дело сразу будет 
прекращено, главарю банды 
присудят штраф, он перестанет 
скрываться и придет со своими 
головорезами снова в квар-
тиру жертвы, чтобы продол-

жить террор! 
И с ним ничего 
будет невоз-
можно сделать 
- он скажет: мы 
живем на сво-
ей одной пятой 
жилплощади!» 
- переживает 
Оксана Фила-
чева.

 Этот случай 
не исключе-
ние, а обычная 

практика в борьбе с черными 
риелторами. Адвокат соглас-
на с президентом Путиным - 
сажать «бедных мальчиков», 
которые избивают стариков, 
женщин и детей, может, и не 
надо.

«Но уголовное дело, тут я не 
согласна с президентом, надо 
заводить! - объясняет Филаче-
ва. - Вы думаете, у нас эти дела 
заводятся направо и налево? Да 
простой бабушке, которую из-
бил на улице хулиган, добиться 
возбуждения уголовного дела 
без участия адвокатов чаще 
всего просто невозможно! Вот 
этот вопрос надо решать, а не 
думать о том, как избавить пре-
ступника от наказания!»

Аделаида Сигида

МАКАРЕНКИ от правительства
Преступность стремительно растет, констатировал 
президент Путин на коллегии МВД. Как власть 
планирует бороться с криминалом? Может, 
вспомнит опыт Макаренко по перевоспитанию 
молодежи в колониях? Вовсе нет. Колонии 
просто ликвидируют, полицейских уволят. После 
этого преступники сразу исправятся, уверены в 
правительстве.

Россияне начали активно грабить продуктовые магазины, 
«прихватывая» еду и водку. На выходе из магазина молодые 
люди караулят покупателей, в основном пожилых людей, 
толкают их и отбирают сумки с продуктами. Теперь это уже 
не будет считаться преступлением - стукнул, отнял еды на 
тысячу рублей. Хоть каждый день ходи на охоту. Началась 
также эпидемия краж автозапчастей - воры не брезгуют сни-
мать дворники с машин и боковые зеркала.

ВОЗВРАТ В 90-ВОЗВРАТ В 90-е?е?

Практически каждый 
четвертый житель 
нашей страны только 
за один год был хотя 
бы раз избит, обворо-
ван или стал жертвой 
какого-то иного пре-
ступления. 

ТА
С

С
/С

. 
К

РА
С

И
Л

Ь
Н

И
КО

В
ТАС

С
/В

. ТАРАБАЩ
УК



13(1161) 
22 марта 2016 года
www.mirnov.ru6 ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Детская 
неожиданность

С 1 января этого года в 
Москве выплаты на содержа-
ние детей-сирот и вознаграж-
дение приемным родителям 
осуществляются лишь при 
наличии постоянной реги-
страции у ребенка в столице. 
Проще говоря: если москвич 
взял иногороднего ребенка 
под опеку, помощи от города 
он не получит.

Приемная мама Светла-
на, одна из многих попавших 
под удар: «До прошлого лета 
у меня было двое детей: удо-
черенная девочка и мальчик 
под опекой. Однако вышло 
так, что в одном из городов 
России я увидела девочку-
инвалида и не смогла пройти 
мимо. Тем более меня преду-
предили: у ребенка ДЦП, 
гидроцефалия и, если про-
медлить, его переведут в дом 
инвалидов, а оттуда выта-
щить его будет исключитель-
но сложно».

Кто хоть раз усыновлял 
ребенка, знает, как это бы-
вает. «Своего» ребенка мож-
но встретить где угодно. И 
если это ощущение, что он 
«твой», возникло, названная 
мама сломает все преграды 
на своем пути. Так случилось 
и со Светланой. И вскоре она 
привезла девочку домой, в 
Москву.

- То, что ради младшей доч-
ки нужно оформлять такую 
форму опеки, как приемная 
семья, было очевидно, - про-
должает Светлана. - Девочка 
- инвалид, а это значит, нам 
предстоит дорогое лечение. 
При форме «усыновление» 
мне бы пришлось платить за 
все самой. А, как вы понима-
ете, это нереально дорого. 
За детей же, оформленных 
по форме «приемная семья», 
согласно законам РФ, пла-
тит государство. К тому же 
у меня еще сын под опекой, 
так что переходить в формат 
приемной семьи было самым 
логичным решением. Опять 
же этот формат предусма-
тривает и пособия на детей, и 
зарплату для приемной мамы.

Однако все складывалось 
хорошо, пока мама не начала 
оформлять документы.

- Документы на оформле-
ние для моей семьи формы 
приемной я понесла в органы 
опеки в октябре прошлого 
года, - продолжает Светла-
на. - И вдруг в оформлении 
их на сына мне отказали, а по 
младшей дочери заключили 
договор только на год. Хотя 
по закону он должен быть 
составлен до ее совершенно-
летия. Почему? Объяснять 
отказались. Тогда я написала 
письмо в Департамент соц-
защиты Москвы, откуда от-
ветили, что готовится некое 
постановление, согласно ко-
торому региональные дети 
не будут считаться москов-
скими даже на основании 
того, что опекун - москвич. 
Я, честно говоря, не поверила 
глазам - ведь это нарушение 
не только Конституции, но 
и всех норм морали! Но мне 
пришлось убедиться, что это 
правда, когда вскоре одна за 
другой начали жаловаться и 
другие приемные мамы.

Дорогие дети
Действительно, подобные 

истории начинают сыпаться 
как из рога изобилия.

Примеры, которые расска-
зывают мамочки из сообще-
ства приемных родителей, 
один «краше» другого. «В но-
ябре прошлого года привезли 
ребенка домой, в Москву, из 
другого города. Подали до-
кументы в московскую опеку 
на постановку на учет и на-
значение выплат. И сначала 
выплаты были назначены, а 
ребенок на учет поставлен. А 
потом вдруг документы опека 
отсылает обратно в регион, 
откуда мы привезли ребенка. 
А нам говорят: все, извини-
те. И вот ситуация: ребенок в 
Москве, а документы в другом 
городе. В результате ребенка 
не ставят на учет нигде: ни в 
Москве, потому что он не сто-
ит на учете в опеке, ни в том 
городе, откуда его увезли, по-
тому что новые его родители 
- жители Москвы. Нет его, 
одним словом. Какие тут вы-
платы-пособия? И что, думае-
те, мне сказали, когда я пошла 
разбираться с этой ситуацией 
в органы опеки? «Либо ребен-
ка обратно возвращайте, либо 

сами всей семьей переезжайте 
в его регион!» Почему, разъ-
яснилось только тогда, когда 
пришел ответ на мое письмо 
в соцзащиту. Речь в нем шла 
о том, что отказывают мне на 
основании постановления, ко-
торое вступит в силу только 
1 января 2016 г.».

И подобных ситуаций 
море. Именно по этой при-
чине - множество подобных 
семей - и появилось поста-
новление. «Невозможно объ-
ять всю Российскую Федера-
цию и даже в таком субъекте, 
как Москва,  обеспечить вы-
платы, когда они ежегод-
но растут и растут в связи с 
притоком детей, граждан из 
других субъектов Федерации. 
Невозможно всех граждан 
переместить в Москву», - ска-
зала на слушаниях в Обще-
ственной палате заместитель 
руководителя Департамента 
труда и социальной защи-
ты населения Москвы Алла 
Дзугаева, от которой мамы 
и правозащитники потребо-
вали объяснений. Еще под-

робнее раскрыла суть дела 
ее коллега - первый заме-
ститель главы Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы Ольга 
Грачева. По ее словам, еже-
годно Москва тратит на со-
держание детей-сирот 3 млрд 
рублей, ведь 28% приемных 
семей, проживающих в Мо-
скве, немосквичи. «1 млрд 
тратится ежегодно на детей 
немосквичей. Что касается 
выплат приемным родите-
лям, которые немосквичи, 
- это 1,2 млрд рублей», - резю-
мировала чиновница.

- И это правда, - поддер-
живает чиновниц одна из 
московских мам Людмила Ф. 
- Не надо делать вид, что это-
го нет. Все началось, когда 
грянул кризис. Люди поеха-
ли сюда на пособия, которые 
в Москве гораздо выше, чем 
в других регионах. А кроме 
денег тут есть еще и бесплат-
ная реабилитация инвалидов, 
льготы. И город все это да-
вал. Но ведь бюджет-то не 
резиновый! Тем более что у 
Москвы есть и свои дети...

Мутная мудрость
Безусловно, и такая точ-

ка зрения имеет право на 
существование. Правда, тем 
мамам, которые попали под 
удар, ее не понять.

Оказывается, под раздачу 
попали не только сироты-не-
москвичи, но и некоторые сто-
личные жители. 

- Еще как попали! - увере-
на приемная мама Ирина Ша-
гова. - Я этому пример. Ведь 
у меня ребенок московский, 
который родился у мамы-
москвички, на территории 
Москвы. И я - приемная мама 
- тоже коренная москвичка. 
А вот проблемы и у нас. - До-
ченьке было 4 месяца, и она, 

«попутешествовав» по мо-
сковским больницам, нахо-
дясь в одной из которых, кста-
ти, получила свидетельство о 
рождении в городе Москве, 
только поступила в дом ре-
бенка, где ее и зарегистриро-
вали временно, - продолжает 
Ирина. -  Зарегистрировать 
ребенка в своей квартире 
на постоянной основе мог-
ла только ее биологическая 
мать, но она не захотела. Мы 
забрали девочку в свою се-
мью, а процесс по лишению 
родительских прав ее мате-
ри был запущен. Через два 
месяца мы узнали, что дочка 
наша - инвалид. Стало понят-
но, что нам нужна реабилита-
ция, которую детям из при-
емных семей Москва всегда 
предоставляла бесплатно. 
Чтобы сделать эти докумен-
ты, мы пошли оформлять 
Саше регистрацию. Но тут 
оказалось, что прописать ее 
могут только временно, по-
тому что, если ей оформить 
регистрацию постоянную, 
она потеряет право на жил-
площадь, которую ей должен 
дать город по достижении 
совершеннолетия. Хорошо, 
оформили мы регистрацию 
временную. Но новая про-
блема появилась, когда нача-
ли оформлять пособие. Ведь 
теперь, чтобы оформить его 
в Москве, нужна регистра-
ция постоянная. Понимаете?! 
Конечно, я могла бы вместо 
опекунства удочерить Сашу, 
тогда ее пропишут на по-
стоянной основе. Но в этом 
случае дочь потеряет и посо-
бие, и помощь в реабилита-
ции - все, что получить Саше 
позволяет форма «опека» и 
чего мы пытаемся добиться и 
для чего нам и нужна эта про-
писка. Замкнутый круг. И что 
с этим делать?

Что делать, уже неодно-
кратно озвучили правоза-
щитники. «Полагаем, что сло-
жившаяся ситуация не только 

противоречит 
государствен-
ной политике 
по развитию се-
мейных форм 
устройства де-
тей-сирот и де-
тей, оставшихся 
без попечения 
родителей, но и 
приводит к мас-
совому и грубо-

му нарушению прав и закон-
ных интересов детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, закреплен-
ных в Конституции Россий-
ской Федерации», - изложили 
они свою позицию в справке, 
подготовленной к слушани-
ям в Общественной палате. 
Остается только один вопрос: 
услышат ли все это федераль-
ные чиновники? Те, которые 
всего пару лет назад при-
зывали забирать в семьи де-
тей-сирот? Те, которые вели 
разговоры о демографии? Те, 
которые сегодня на вопрос 
растерянной приемной мамы, 
что же мне делать, отвечают: 
«Возвращайте ребенка в дет-
дом».

Марина Алексеева

ДЕТИ НЕ В БЮДЖЕТЕ
Число взятых в семьи 

детей-сирот в ближайшее 
время может сократиться 

в разы. Что случилось 
и почему власти, еще 

недавно проводившие 
огромную кампанию 

против сиротства, 
резко изменили 

курс, разбирался 
корреспондент «МН».

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ 
ПРИЕМНЫМ РОДИТЕЛЯМ НА 2016 ГОД, РУБ.

1.  Москва  16 000-22 000
2.  Санкт-Петербург    7600
3.  Ростов-на-Дону   7300
4.  Саратов  8000
5.  Иваново  4000
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Срок завершения 
ремонта 
большинства 
переходов в метро 
перенесен на 1 июля 
этого года. Между 
тем активисты 
Общероссийского 
народного 
фронта (ОНФ) 
уже подсчитали, 
что работы на 
12 станциях 
просрочены 
практически на год, 
но ни одного штрафа 
до сих пор выписано 
не было.

«МН» много раз писал 
о реконструкции подзем-
ных переходов в метро. 
Это начинание стало на-
стоящей катастрофой 
для большинства пасса-
жиров. Напомним, что 
еще в конце 2014 года 
ГУП «Московский ме-
трополитен» заключи-
ло девять договоров на 
осуществление работ 
по благоустройству ве-
стибюлей 85 станций 
и прилегающих к ним 
подземных пешеходных 
переходов. Подрядчикам 
выделили 100 календар-
ных дней на ремонтные 
работы, однако в сроки 
не уложилась ни одна из 
компаний.

В феврале этого года 
на станции метро «Туль-
ская» случилась насто-
ящая давка. Тогда тыся-
чи москвичей пытались 

прорваться на платфор-
му по узенькому трех-
метровому переходу, 
перекрытому железны-
ми щитами. Объявление 
гласило, что здесь идет 
реконструкция и завер-
шится она должна была 
еще несколько месяцев 
назад. В то утро чудом 
удалось избежать жертв. 
С этого момента за си-

туацией пристально сле-
дят общественники.

В ОНФ даже соста-
вили карту метро, на 
которой указаны все 
станции-должники и ко-
личество дней, прошед-
ших с той поры, когда 
работы должны были 
бы быть закончены.

Главными нарушите-
лями числятся 12 стан-

ций, где задержка со-
ставляет уже 334 дня. 
Среди них очень много-
людный «Речной вок-
зал» и не менее популяр-
ный «Парк Победы».

«Эта станция вызы-
вает очень много тре-
воги. Впереди майские 
праздники, и именно 
сюда, на Поклонную 
гору, едут десятки тысяч 

москвичей. С детьми и 
с пожилыми родствен-
никами. Здесь прово-
дятся многолюдные 
концерты. Вечером де-
сятки тысяч людей при-
ходят сюда смотреть 
салют. А проход в метро 
практически перекрыт. 
Представляете, какой 
коллапс может про-
изойти? Или нам нужно 
повторение ситуации 
на «Тульской»?» - спра-
шивает активист ОНП 
Илья Волхонцев.

На восьми станциях 
ремонт просрочен на 214 
дней. Самая проблемная 
из них - «Юго-Западная», 
где невозможно зайти 
внутрь не только утром 
и вечером, когда жите-
ли едут на работу и воз-
вращаются домой, но и 
днем. Многие пассажи-
ры нагружены чемода-
нами и сумками - отсюда 
идут автобусы в аэро-
порт Внуково.

Самая значительная 
часть - 55 станций - ре-
монтируется уже 128 
лишних дней. Именно в 
этой группе практически 
весь центр. А самыми 
удачливыми оказались 
«Кузьминки», «Бибире-

во» и «Севастопольский 
проспект». Их пассажи-
рам пришлось мучиться 
чуть больше 100 дней. 

Общая сумма контрак-
тов составила 6,57 млрд 
рублей. Между тем недо-
бросовестные подрядчи-
ки уже дважды сорвали 
сроки выполнения работ, 
но метрополитен не при-
менил ни к одной органи-
зации штрафных санкций, 
а вместо этого заключил 
со всеми дополнитель-
ные соглашения и прод-
лил сроки сдачи ремонта. 
В настоящее время не-
устойка приближается к 
500 млн рублей, которые 
метрополитен мог бы по-
лучить, если бы не были 
заключены договора на 
продление сроков работ.

В декабре представите-
ли Московского метропо-
литена заявили в СМИ, 
что длительных задер-
жек по срокам ремон-
та столичной подземки 
нет, и пообещали завер-
шить работы к новому 
году. Однако после кани-
кул большинство объ-
ектов по-прежнему были 
перекрыты железными 
щитами и захламлены 
строительным мусором. 
Между тем стало извест-
но, что в середине января 
с подрядчиками были за-
ключены новые согла-
шения. На этот раз сроки 
отодвинули до 1 июля 
2016 года. Выполнят ли 
эти люди свои обязатель-
ства на этот раз, в ОНФ 
сильно сомневаются.

Наталья Пуртова

Подрядчикам подарили
полмиллиарда рублей
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В этом году россияне 
впервые в истории 
стали вести себя 
так, как японцы 
и европейцы, - 
удивительную 
статистику представил 
на днях ВЦИОМ.

До сих пор поведение 
граждан бывшего СССР 
отличалось от поведения 
жителей западных стран. В 
кризис наш человек первым 
делом бежал в магазин и 
сметал с полок все, что по-
падалось, - ковры, спички, 
кальсоны. Покупал телеви-
зоры и квартиры, если сред-
ства позволяли.

Такое поведение социо-
логи называют инфляцион-
ным - посредством покупок 
население пытается спасти 
свои сбережения. В Европе 
и США никогда не вели себя 
подобным образом.

На Западе в кризис пове-
дение населения не инфля-
ционное, а дефляционное. И 
вот, как уверяет генераль-
ный директор ВЦИОМа 
Валерий Федоров, в начале 
этого года у наших граждан 
неожиданно произошел пе-
реворот сознания - россияне 
начали вести себя как евро-

пейцы. И даже как японцы, у 
которых отношение к день-
гам и вовсе самурайское.

В чем же отличие двух 
типов поведения? Японское 
и западное мировоззрение 
предполагает, что в кризис 
население не мчится по ма-
газинам сломя голову, на-
оборот, граждане, стиснув 
зубы, прячут последние 
деньги под подушку и даже 
согласны начать голодать, 
чтобы сберечь на черный 
день лишнюю ко-
пейку. Не говоря 
уже о покупке 
«про запас» 
т е л е в и з о -
ра или ему 
п о д о б н о й 
ерунды.

«Дефля-
ционное по-
ведение - это 
отказ от зай-
мов, кредитов. 
Отказ от покупок, 
стремление забрать 
деньги из банков - все эти 
установки сейчас резко пош-
ли в рост», - констатирует 
глава ВЦИОМа.

Как у япон-
цев и европей-

цев, у россиян на 
первое место сре-

ди страхов вышел 
страх потери работы.

«Судя по всему, Россия 
вползает в так называемую 
японскую дефляционную 
ловушку, в которую Япо-

ния попала два десятилетия
назад, а теперь еще и Европа. 
И ни один экономист в мире 
не знает, как из этой ловушки 
выбраться. А как выбраться 
из инфляционной - знают», - 
пугает Валерий Федоров.

Схема простая - дефля-
ционное поведение населе-
ния приводит к сокращению 

расходов и падению спроса 
на товары. А каждый вто-
рой рубль в экономику по-
ступает от домохозяйств. 
В итоге начинает раскру-

чиваться «дефляционная 
спираль» - предприятия не 
могут продать свою продук-
цию, банкротятся, не могут 
вернуть кредиты банкам, 
население также не берет 
кредиты, в итоге банки тоже 
банкротятся.

«Но цены при этом пада-
ют, потому что спрос все со-
кращается и сокращается, 
- продолжает Федоров. - На-
селение на все это смотрит и 
понимает, что в общем-то оно 
правильно поступает, надо 
и дальше ждать снижения 
цен и забирать оставшиеся 
деньги из банков. Но тут и 
до населения доходит волна 
увольнений, и порочный круг 
на этом замыкается. Получа-
ется дефляционная спираль, 
которая может воспроизво-
диться вновь и вновь. Поэто-
му дефляционное поведение 
опаснее, чем инфляционное».

Впрочем, не все экспер-
ты согласны с выводами 
ВЦИОМа - ведь цены в 
России всегда растут и ни-
когда не падают в отличие 
от той же Европы.

Анна Александрова

РОССИЯНЕ СТАЛИ ЯПОНЦАМИ

Времена, когда россияне сметали
с полок все подряд, закончились. Теперь 

наши граждане берегут каждую копейку

ю ко-
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«Дефляционное
поведение - это отказ
от займов, кредитов.

Отказ от покупок,
стремление забрать деньги

из банков - все эти
установки сейчас

резко пошли в рост»,
- констатирует
глава ВЦИОМа.
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Аграрии массово 
отказываются от земли -
обрабатывать поля 
в условиях кризиса 
у них нет денег, а 
проверяющие органы 
по указке сверху душат 
собственников земли 
огромными штрафами и 
налогами.

Управление Россельхоз-
надзора по Москве, Москов-
ской и Тульской областям от-
читалось о работе в 2015 году.

Наметилось несколько но-
вых тенденций. Во-первых, 
появились факты отказа соб-
ственников от земли. Сдают 
землю государству и фер-
меры, и крестьяне, и банки, 
и коммерческие компании. 
Дело в том, что штраф «за 
невозделывание» земли вы-
рос во много раз и доходит 
в некоторых случаях до 700 
тыс. рублей.

Из-за кризиса у многих 
фермеров появились участ-
ки земли, которые они не 
могут обработать, - расходы 
на удобрения и солярку се-
годня зачастую выше, чем 
цена выращенной продукции. 
«Например, в Тульской обла-
сти одна из индивидуальных 
предпринимателей отказа-
лась от 36 га - нет денег у 
людей!» - констатирует зам-
главы управления Александр 
Наумчук.

Рекордсменом стала ком-
мерческая компания, которая 
сдала государству 8 тыс. гек-
таров, получив штрафы на 
общую сумму 1 млн 200 тыс. 
рублей. Всего же за прошлый 
год Россельхознадзором 
было выписано подобных 
штрафов на 160 млн. Еще
50 млн собрали специально 
созданные органы муници-
пального земельного контро-

ля. Подсуетилась и налоговая 
- она просто пересчитала для 
крестьян земельный налог 
без льготной ставки, таким 
образом, налог на землю ав-
томатически вырос в пять 
раз. Собрали дополнитель-
но 26 млн руб., в результате 
крестьяне и фермеры стали 
разбегаться куда глаза гля-
дят, предварительно написав 
записки о том, что дарят свои 
делянки и гектары местным 
чиновникам, губернаторам и 
лично президенту Путину.

Уж чиновники-то землю 
точно вспашут и засеют, кто 
бы сомневался! Но не все го-
товы сдаваться без боя - кре-
стьяне и фермеры пытались 
пойти в суд. Но тут им, понят-
ное дело, от ворот поворот - 
согласно статистике Россель-
хознадзора, истцы проиграли 
надзорному ведомству 95% 
дел! «То есть суды практиче-
ски всегда на стороне земель-
ного надзора!» - радостно со-
общает Александр Наумчук.

Кроме земельного над-
зора занимается Россельхоз-
надзор и импортом - следит, 
чтобы санкционный продукт 
не проник ненароком на стол 

россиянина. И тут тоже новая 
тенденция: наши бывшие со-
отечественники начали орга-
низовывать фирмы по пере-
сылке продуктов по почте.

Формально это не запре-
щено. Пересылка колбас и 
прочих деликатесов активно 
развивалась в первую поло-
вину года, пока европейскую 
колбаску не «унюхали» бди-
тельные инспектора Рос-
сельхознадзора: посылки 
начали конфисковывать, 
а отправителей вносить в 
черные списки.

Те, конечно, тоже от-
правились прямиком в 
российские суды. Но и им 
суд дал от ворот поворот.

«Суд признал правоту 
Россельхознадзора, и такие 
поставки были запрещены», 
- рассказала заместитель гла-
вы управления Оксана Кня-
зева.

Тем не менее импортную 
продукцию все равно пыта-
ются провезти в Россию - не 
мытьем, как говорится, так 
катаньем. На днях на границе 
был пойман вьетнамец, пы-
тавшийся провезти 420 инку-
бационных яиц.

 Но и официально птицы 
в нашу страну завозят нема-
ло - так, за год завезли почти
1,5 млн суточных цыплят. В 
основном это тот самый брой-
лер, которого россиянин потом 
кушает в рамках импортозаме-
щения. Едет суточный бройлер 
к нам из США, а суточная ин-
дейка - из Канады. Произво-
дить свое яйцо и птицу мы пока 
не очень научились.

Также в Россию в 2015 году 
приехали 115 тыс. голов жи-
вотных.

Намного страшнее аме-
риканского бройлера кав-
казская баранина. Она едет 
к нам со страшной заразой - 
бруцеллезом. В Подмосковье 
образовалось уже несколько 
очагов бруцеллеза, обрадо-
вал Россельхознадзор. Ин-
фекция поражает в основном 
опорно-двигательный аппа-
рат и в итоге делает из чело-
века неходячего инвалида.

Активизировали и провер-
ку продуктов на содержание 
пальмового масла, рассказал 
руководитель Управления 

Россельхознадзора по Мо-
скве, Московской и Тульской 
областям Евгений Антонов: 
«Согласно таможенной ста-
тистике, в Москве и области 
было официально оформле-
но больше 16 тыс. тонн паль-
мового масла. Но в основном 
масло идет по воде в Питер».

Проверили сыр на полках 
сетей. Нашли 50 тонн сыра 
с кишечной палочкой. А по-
том обнаружили, что это 

даже не сыр, а то же самое 
пальмовое масло.

Турция хоть и поссорилась с 
Россией, а все шлет и шлет нам 
мандарины, маскируя их под 
марокканские. И хотя в манда-
ринах нет кишечной палочки, 
их уничтожают туркам назло.

«Например, персики унич-
тожили. Нам все говорили: 
ах, вы бы лучше в детский 
дом отдали... Как только из 
Марокко приходят мандари-
ны, мы делаем марокканцам 
запрос. Если марокканцы 
подтверждают, мы эти ман-
дарины регистрируем, а если 
нет - уничтожаем», - расска-
зал глава ведомства.

Помогает туркам Бело-
руссия - пытается привезти в 
РФ турецкие овощи и фрук-
ты по поддельным докумен-
там. Но и с белорусами в Рос-
сии не церемонятся.

Пока еще никак не удается 
Россельхознадзору покончить 
с американской кукурузой - ее 
привозят зараженной дипло-
диозом. Якобы на попкорн. 
При температуре 200оС гри-

бок погибает. «А если кто-
то эту кукурузу использует 
в качестве семян?» - пугает 
Антонов. Тогда вся кукуру-
за в округе заразится.

Правила ВТО, по его 
словам, не позволяют за-
претить ввоз кукурузы. 
В целом же импортные 

овощи плохие - там превы-
шение содержания тяжелых 
металлов и чего еще только 
не найдешь.

Остается одна надежда - 
на импортозамещение. Хо-
рошая кукуруза, бройлеры и 
персики с мандаринами на-
верняка заколосятся и зацве-
тут на землях, подаренных 
убежавшими крестьянами 
местным чиновникам и гу-
бернаторам.

Аделаида Сигида

КРЕСТЬЯНЕ ДАРЯТ ЗЕМЛЮ ГУБЕРНАТОРАМ

ШТРАФ «ЗА НЕВОЗДЕЛЫВАНИЕ»
ЗЕМЛИ ВЫРОС

ВО МНОГО РАЗ И ДОХОДИТ
В НЕКОТОРЫХ СЛУЧАЯХ
ДО 700 ТЫС. РУБЛЕЙ.
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На сайте «Активный 
гражданин» голосование 
по благоустройству Твер-
ской улицы запустили 10 
марта. Москвичам пред-
ложили на рассмотрение 
единственный вариант 
восстановления участка 
от Кремля до Пушкин-
ской площади. Он разра-
ботан голландскими архи-
текторами и, как сказано 
в официальной презен-
тации,  призван вернуть 
исторический облик это-
го района.

Пока главной сенса-
цией стало возвращение 
на Тверскую липовой 
аллеи, которая была по-
сажена здесь еще в конце 
40-х годов и вырублена в 
90-е. Некоторые экспер-
ты утверждают, что липы 
оказались «съеденными» 
новыми реагентами на 
тротуарах. Другие с ними 
не соглашаются.

«Почему деревья на 
Тверской погибли, а в 
Александровском саду 
выжили? Разница в 50 ме-
тров. На Кутузовском про-
спекте до сих пор растут 
деревья, хотя это одна из 
самых оживленных маги-
стралей. Растения погуби-
ли, потому что они стали 
мешать автомобилистам 
и коммерсантам», - пишет 
блогер Илья Варламов.

В 2013 году власти все-
таки решили Тверскую 
озеленить и выделили 
на это 500 млн рублей. 
Деревья, высаженные в 
гранитные кадки, предпо-
лагалось менять каждый 
сезон. Зимой в конструк-

ции высаживали чахлые 
туи, летом - тощие липы, 
мало чем напоминающие 
старые раскидистые де-
ревья. Чиновники заявля-
ли, что «отработавшие» 
свой сезон растения от-
правляются в специаль-
ный питомник на отдых и 
лечение. А специалисты 
кричали о том, что такой 
метод, возможно, выго-
ден самим чиновникам, но 
для растений это смерть.

«В первый год по-
садки дерево не может 
выполнять всю свою де-
коративную функцию. 
У него будет мельче ли-
стовая пластина, оно не 
будет так цвести, это все 
равно будет ослабленное 
растение. И только по-
том, когда оно встанет на 
свои корни, дерево будет 
развиваться. Тут же полу-
чается, что осенью его 
опять выдрали, повезли, 
посадили. Нарушается 
технология. Весной, ког-
да дерево повезут обрат-
но на Тверскую, оно, ско-
рее всего, не выживет», 
- рассказывает один из 
лучших российских ланд-
шафтных дизайнеров 
Александр Гривко.

Масла в огонь подлил 
журналист-биолог Па-
вел Лобков. Он выяснил, 
что каждая одноразовая 
липа вместе с кадушкой 
обошлась бюджету в 200 
тыс. евро. Более того, 
чиновники закупили в 
Европе очень капризные 
пирамидальные дубы за 
1500 евро каждый. Их 
посадили на Тверском 

бульваре, где они все и по-
гибли.

Нынешний проект ре-
конструкции предполага-
ет посадку в грунт более 
сотни настоящих дере-
вьев, но при этом остав-
ляет старые гранитные 
кадки со слабыми, но вы-
годными туями и липами. 
Между тем специалисты 
сомневаются, что удаст-
ся создать полноценную 
аллею, похожую на ту, 
что когда-то росла здесь. 
Сеть подземных комму-
никаций уже не позволит 
высадить деревья с рас-
кидистой корневой систе-
мой. Им просто не хватит 
места. Кроме того, суще-
ствуют правила, согласно 
которым деревья можно 
сажать на расстоянии не 
меньше 5 метров от зда-
ний и не меньше 2 метров 
от проезжей части. Таким 
образом, тротуары здесь 
должны быть как мини-
мум 7 метров в ширину. К 
тому же Тверская улица 
является правительствен-
ной трассой, и у многих 
экспертов есть сомнения, 
что высадку полноценной 
зелени разрешит Феде-
ральная служба охраны.

 Расширение тротуаров 
и сокращение проезжей 
части на Тверской улице 
тоже вызвали споры сре-
ди специалистов. Сегодня 
трасса имеет 8 полос, и все 
равно здесь наблюдается 
вечная пробка.

«На мой взгляд, это 
решение несколько опро-
метчивое. Тверская - одна 
из главных автомобиль-
ных артерий Москвы. Там 
и так непростая ситуация, 
а теперь будут постоян-
ные заторы. Эстетическая 
точка зрения, как мне 

кажется, не 

главная в нашем случае, 
если цена вопроса - ухуд-
шение транспортной си-
туации. Если вы все-таки 
собираетесь оставлять ав-
томобильное движение на 
этой улице, сделайте его 
достаточно комфортным 
для автомобилистов. Не 
надо отбирать у них жиз-
ненное пространство», 
- заявил журналистам 
председатель Движения 
автомобилистов России 
Виктор Похмелкин. По 
его мнению, правильнее 
было бы не расширять, 
а сужать тротуары, ко-

торые эксперт считает 
достаточно широкими. 
«Тогда уж пусть совсем 
закрывают для движения 
Тверскую, но в этом слу-
чае надо дублер находить. 
Я не понимаю, как это 
можно сделать», - недо-
умевает он.

Транспортный ана-
литик Аркадий Гершман 
рассказал журналистам, 
что даже такой скромный 
проект встретил сопро-
тивление в столичном 

правительстве и множе-
ство здравых идей архи-
текторов были похороне-
ны чиновниками.

«Визуально хотели 
выделить несколько 
площадей, в том числе и 
Пушкинскую. Предлага-
лось сделать там другое 
мощение и восстановить 
наземные переходы. Хо-
тели делать выделенную 
полосу для обществен-
ного транспорта. Идей 
было много, но главное, 
что надо было решить, 
- это успокоить трафик. 
Чтобы было меньше 
шума и пыли. Только по-
сле этого имеет смысл 
делать вообще что-то. В 
итоге из всех идей уда-
лось реализовать толь-
ко деревья, возвратить 
исторические фонари и 
сузить полосы. Я немного 
следил за процессами из-
нутри и могу сказать, что 
даже это огромная побе-
да. Да, деревьев тоже мог-
ло не быть. Закатали бы 
тротуары в гранит, и все. 
Но такое решение про-
сто продавили», - говорит 
Гершман.

Он считает, что для 
некоторых чиновников 
реконструкция Тверской 
улицы - это предвыбор-
ная игрушка, которую 
они рассматривают ис-
ключительно в контек-
сте заработка политиче-
ских очков. «Им плевать, 
что и как там будет. Сей-
час нельзя сделать нор-
мальный архитектурный 
конкурс, потому что на 
это нет времени. В таком 
случае Тверскую не успе-
ют сдать к выборам осе-
нью этого года, а значит, 
избиратель не успеет по-
радоваться изменениям», 
- утверждает аналитик. 
И все же он надеется, что 
реконструкция центра го-
рода не закончится сразу 
после выборов, а продол-
жится куда более глубо-
ко и осмысленно.

Подготовила Наталья Пуртова

Уже к следующей осени 
на Тверской улице вновь 

появится уничтоженная 
когда-то липовая аллея, 

тротуары вымостят 
гранитом, а число 

автомобильных полос 
уменьшится. Именно 

такую реконструкцию 
предложили столичные 

власти в рамках проекта 
«Моя улица». «МН» 

выяснил, какие еще 
преобразования ждут 

главную улицу города.

На разработку одного только проекта рекон-
струкции Тверской улицы власти потратили 
43,7 млн рублей. Проект благоустройства 
улицы Петровка с Рахмановским переулком и 
Петровскими линиями обойдется бюджету в 
34,1 млн рублей. Столько же съедят Солянка и 
Лубянский проезд. Около 10 других централь-
ных улиц обойдутся в 71 млн рублей. Сколько 
бюджетных средств уйдет непосредственно 
на реализацию проектов, пока не сообщается.

Автомобилистов ждет 
трудная жизнь

Возвращение липовой 
аллеи
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Какие хищения?
Конечно, новости при-

ходят интересные. Вот зам-
министра культуры Григо-
рий Пирумов задержан по 
подозрению в организации 
преступной группы, нанес-
шей ущерб не менее 50 млн 
рублей при заключении 
контрактов на выполнение 
реставрационных работ в Из-
борской крепости. Владимир 
Мединский уже дал команду 
Министерству культуры со-
трудничать со следствием и 
оказывать всяческую под-
держку по делу о хищении.

Какие еще тут могут быть 
варианты? Оказывать сопро-
тивление следствию?

А вот оппозиционные де-
путаты Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
подготовили проект обра-
щения к премьер-министру 
России Дмитрию Медведеву 
с предложением отправить 
Мединского в отставку. Мол, 
культура России «стала ме-
стом, где легко приживаются 
исторические фальсифика-
ции и идеологические спеку-
ляции». Депутаты также со-
общают, что на фоне хищений 
«с музеев снимается госохра-
на, закрываются библиотеки, 
урезается финансирование 
театров под предлогом не-
хватки бюджетных средств».

Сколько людей - столько 
мнений.

Будущий командир
Владимир Мединский ро-

дился 18 июля 1970 года в 
городке Смела Черкасской 
области Украинской ССР. 
Старший ребенок в семье 
офицера Советской армии. 
Отец Ростислав Игнатович 
дослужился до полковника. 
Мама Алла Викторовна по 
образованию врач-терапевт.

Как и у большинства де-
тей военнослужащих, детство 
Володи прошло по военным 
гарнизонам. Только в начале 
1980-х семья поселилась в Мо-
скве, где Владимир окончил 
школу. В 1987 году он стал сту-
дентом факультета междуна-
родной журналистики МГИМО. 
Хотя нельзя сказать, что Ме-
динский грезил именно этим 
вузом. В детстве он прочитал 
«Книгу будущих командиров» 
Анатолия Митяева и был очень 
увлечен военной историей. По-
давал документы в Московское 
высшее военное командное 
училище, но не прошел меди-
цинскую комиссию по зрению.

Выдержав конкурс в 21 че-
ловек в МГИМО, Мединский 
не предал свою мечту и по-
стоянно посещал открытые 
лекции истфака МГУ. «Он 
помнил все битвы, кто, где, 
когда, всех царей России. У 
него феноменальная, изуми-
тельная память», - рассказы-
вали товарищи.

В МГИМО студент Медин-
ский получал самую высокую, 

Ленинскую стипендию. Входил 
в комитет комсомола институ-
та, а в начале 1990-х удостоился 
очень престижного распреде-
ления, став секретарем посоль-
ства СССР в Вашингтоне.

Но Советский Союз рухнул, 
и в 1992 году Михайлов, Ме-
динский и еще несколько вы-
пускников МГИМО основали в 
Москве агентство «Корпорация 
«Я», которое занялось рекла-
мой и пиаром, быстро став од-
ним из крупнейших на рынке. 
Среди клиентов финансовая 
пирамида МММ, на тот момент 
крупные Тверьуниверсалбанк 
и Автобанк. Кстати, многие 
коллеги Мединского по «Кор-
порации «Я» работают рядом с 
министром до сих пор.

До 1998 года Мединский ру-
ководил ЗАО «Корпорация 
«Я», затем ушел в политику, 
переписав акции на отца.

В меру жадный, 
не курит

«Мединский пришел ко 
мне на собеседование. После 
короткого разговора я его 
взял на работу своим советни-
ком по вопросам информаци-
онной политики, - вспоминает 
экс-губернатор Калининград-
ской области Георгий Боос, 
который в 1998 году занимал 
пост министра РФ по нало-
гам и сборам. - Когда Евгений 
Примаков ушел в отставку, я 
отправился за ним. И Медин-
ский следом. Потом Володя 
работал со мной в предвы-
борном штабе «Отечество - 
Вся Россия», отвечая за пиар-
направление. Я в некотором 
смысле делал ему предложе-
ния по политической карьере. 
Сначала посоветовал пойти 
в Госдуму, а в 2003 году по-
просил возглавить исполком 
«Единой России» по Москве».

Вот так и состоялся пере-
ход пиарщика Мединского в 
политику. Интересно, что в 
качестве депутата-единоросса 
он принял участие в ряде зако-
нодательных инициатив, кото-
рые наносили удар по его про-

шлому бизнесу, например, «об 
ограничении курения табака» 
и табачной рекламы.

«В 1990-е патриот Медин-
ский смотрелся великолеп-
но. Очень системный, в меру 
жадный, талантливый, креа-
тивный. Человек, умеющий 
принимать решения. И мож-
но спорить, популярные они 
или нет», - вспоминал Михай-
лов в интервью РБК.

Мифы о России
Мы не будем рассказывать 

о научной деятельности Вла-
димира Мединского. Как он 
защитил кандидатскую дис-
сертацию на тему «Современ-
ный этап мирового развития 
и проблемы формирования 
внешней политики России». 
Как начал преподавать в род-
ном институте. А в 29 лет за-
щитил докторскую, связанную 
с методологическими пробле-
мами формирования страте-
гии внешнеполитической де-
ятельности России в условиях 
становления глобального ин-
формационного пространства.

Кстати, работы Мединско-
го вызвали неоднозначную 
реакцию в научных кругах. 
Последовал ряд обвинений в 
плагиате, использовании не-
научной методологии, недо-
бросовестности исследования. 
Но мы на это отвечаем прямо: 
приведите факты.

О литературных трудах 
Мединского вы тоже на-
слышаны. В 2010-2011 годах 
вышел сериал из 13 книг на 
историческую тему, объ-
единенных под названием 
«Мифы о России». Цель - раз-
венчать негативные мифы 
о нашей стране, предложить 
новый взгляд на историю 
Российского государства.

Тут тоже была критика. 
Наибольший гнев вызвала 
концепция автора, который 
утверждал, что любое пре-
ступление перестает быть 
преступлением только лишь 
потому, что его совершили 
«наши». С другой стороны, се-

рию «Мифы о России» похва-
лил Владимир Жириновский.

Суть да дело: в феврале 2012 
года Мединский был заре-
гистрирован как доверенное 
лицо Владимира Путина. А в 
мае стал министром культуры 
РФ, когда был опубликован 
состав кабинета. Некоторые 
деятели культуры ожидали 
увидеть на посту министра 
известного им организатора 
из культурной среды. Комму-
нисты во главе с Зюгановым 
вообще отреагировали нерв-
но, дав такую характеристику: 
«Это один из самых злобных 

русофобов и антисоветчиков». 
КПРФ даже написала офици-
альный протест, но это ничего 
не изменило.

Ленина - похоронить!
Подробные сведения о 

личной жизни Владимира 
Мединского нигде не опуб-
ликованы. Известно толь-
ко, что он счастлив в браке. 
Женат на Марине Олегов-
не Мединской (в девичестве 
Никитиной). Спутница жиз-
ни является весьма успеш-
ным предпринимателем. Так, 
если задекларированный до-
ход министра в 2014 году со-
ставил 15,8 миллиона рублей, 
то супруги - 82,39 миллиона. 

Супруги растят троих детей, 
которые обучаются в мо-
сковской школе №19 с углуб-
ленным изучением англий-
ского языка.

Одна из громких иници-
атив министра Мединского 
- предать земле тело Влади-
мира Ленина «со всеми подо-
бающими государственными 
ритуалами, почетом, воин-
ским салютом», а в Мавзо-
лее сделать музей советской 
истории «с дорогими билета-
ми» (вот почему так завелась 
КПРФ).

Можно ли в деятельности 
министра РФ обойтись без 
конфликтов? Едва ли. Эта 
шумиха преследует любого 
известного человека. 

Например, в декабре 2014 
года в заключительный день 
III Санкт-Петербургского 
культурного форума Медин-
ский встречался с посети-
телями книжного магазина 
«Буквоед» в качестве писа-
теля-историка. И отвечая 
на вопрос о субсидировании 
кинопроизводства, отме-
тил, что не видит смысла в 
поддержке по линии Мини-
стерства культуры фильмов, 
«снятых по принципу «Раш-
ка-говняшка» и показываю-
щих жизнь страны в негатив-
ном свете. Парламентарии 
из Комитета по культуре, в 
частности Иосиф Кобзон, 
раскритиковали Мединско-
го за недостойную и непри-
личную метафору. Владимир 
Ростиславович принес из-
винения за слишком резкую 

характеристику на заседании 
фракции КПРФ. Но отметил, 
что от своих слов не отказы-
вается.

В другой раз Минкульту-
ры проводило аудит подве-
домственных научно-иссле-
довательских учреждений. 
И несмотря на протесты 
ученых, начало масштабные 
реформы, которые привели 
к смене руководства инсти-
тутов, сокращениям и пере-
ориентации работы НИИ. 

Думаем, история с Пиру-
мовым никак не повлияет 
на позиции Владимира Ме-
динского. Все-таки это очень 
яркий и деятельный человек.

Материал подготовил 
Степан Строев

Наш рассказ о Владимире 
Мединском никак не 
связан со скандалом, 
когда в марте было 
возбуждено уголовное 
дело в связи с хищениями 
госсредств, выделенных 
на реставрацию объектов 
культурного наследия. 
Просто министр культуры 
РФ сам по себе человек 
интересный.

Владимир Мединский:
КУЛЬТУРНЫЙ МИНИСТР
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Москвич Владимир 
Иванов (имена и фа-
милии изменены) из 
Восточного Дегунина в 
2002 году заключил до-
говор пожизненной рен-
ты с парой с Кавказа.

«У меня жена умерла, 
я остался совсем один. 
Соседи меня познакоми-
ли с Фатимой и Асланом, 
сказали, они люди хо-
рошие», - рассказывает 
Владимир.

 Чтобы скрасить оди-
ночество, Владимир 
пригласил новых знако-
мых бесплатно пожить 
у него в двухкомнатной 
квартире. Поначалу от-
ношения складывались 
замечательно - жильцы 
кормили Владимира, во-
дили его на массовые 
развлекательные ме-
роприятия и даже вози-
ли отдыхать к себе на 
Кавказ. В общем, хозяин 
«двушки» словно сыр в 
масле катался.

Вскоре Фатима и Ас-
лан попросили Владими-
ра прописать их, а позже 
подсунули ему договор 
пожизненной ренты - со-
гласно договору, семей-
ная пара будет по-
жизненно кормить 
москвича и платить 
за ЖКУ.  За это он им 
оставит после смер-
ти свою квартиру. На 
момент заключения 
договора Владимиру 
было... 40 лет!

Зачем он под-
писал договор рен-
ты, Владимир и сам 
не знает. Отношения с 
семейной парой после 
заключения договора 
стали стремительно 
ухудшаться - приехал 
сын, Фатима и Аслан 
настояли, чтобы Влади-
мир и сына тоже пропи-
сал в квартире.

Вскоре сын женился, 
родился ребенок.

«Стало тесновато, 
- ворчит Владимир. - 
Раньше-то я один в ком-
нате жил, а теперь во вто-
рой комнате поселилась 
семья сына, а родители 
со мной в комнате живут 
на соседнем диване».

Он решил выселить 
жильцов. Не тут-то было!

«Договор пожиз-
ненной ренты - это ло-
вушка, - комментирует 
глава Общества защи-

ты прав потребителей 
в сфере услуг связи, 
транспорта и коммуни-
каций Алексей Само-
хвалов. - Расторгнуть 
такой договор можно 
только по соглашению 
сторон. То есть хозяин 
квартиры захочет рас-
торгнуть, но не сможет 
сделать это в односто-
роннем порядке - нужно 
аналогичное желание 
второй стороны».

Теперь у Владимира 
единственный способ из-
бавиться от надоевших 
жильцов - это умереть.

«Либо надо доказать, 
что они нарушили усло-
вия договора, - продол-
жает Самохвалов. - Но 
сделать это практиче-
ски нереально, ведь по 
договору Аслан и Фа-
тима должны кормить 
Владимира и платить 
квартплату, а они это ис-
правно выполняют».

Тем временем жильцы 
устроили по отношению 
к своему благодетелю 
настоящий террор.

«Прохода мне не дают, 
говорят: уезжай жить 
к нам на Кавказ, а твоя 

квартира пусть остается 
нашему сыну», - расска-
зывает Владимир.

Аслан и Фатима обе-
щают - на Кавказе о 
Владимире будут забо-
титься их родственники, 
станут кормить, одевать. 
Одним словом, ни за-
бот тебе, ни хлопот. Тем 
более что Владимира в 
Москве теперь ничего 
не держит - этой зимой 
его уволили с работы.

«Я убирал четыре 
подъезда, а мне еще дали 
придомовую террито-
рию, а тут вдруг снегопа-
ды страшные. Я увлекся 
территорией и подъезды 
забросил. А тут приеха-
ло начальство подъезды 
проверять. Мне и дали по 
шапке. Весной, правда, 
обещают обратно взять», 
- объясняет Владимир.

Его зарплата со все-
ми прибавками состав-
ляла около 25 тыс. руб-
лей. Так что на суды и 
адвокатов денег у Вла-
димира сейчас нет.

А тут еще Фатима 
грозится.

«Говорит, если тебе 
удастся расторгнуть до-
говор, будешь мне вы-
плачивать 300 тысяч, ко-
торые мы потратили на 
ремонт твоей квартиры», 
- жалуется Владимир.

Жить в собственной 
«двушке» ему становит-
ся все теснее - в семье 
сына Фатимы с Асланом 
ждут второго ребенка. 
А тут еще второй сын 
тоже решил перебрать-
ся в Москву. От такой 
большой дружной семьи 
Владимир уже готов бе-
жать куда угодно, хоть на 
Кавказ: «Конечно, не хо-
телось бы уезжать. Здесь 
я всех знаю. А там я что 
буду делать на Кавказе в 
селе? Совсем чужой че-
ловек. Но и в такой тес-
ноте находиться уже сил 
никаких нет».

Председатель Ассоци-
ации адвокатов России 

за права человека 
Мария Баст также 
оценивает шансы 
на выселение жиль-
цов как невысокие: 
«Он должен попро-
сить у них поесть, а 
они скажут - мы не 
дадим, и он это за-
пишет на камеру. 
Тогда это будет на-

рушение договора. Или, 
например, можно попро-
бовать доказать в суде, 
что они склонили его к 
подписанию договора 
ренты обманом, что это 
было мошенничество. 
Тогда договор можно бу-
дет расторгнуть».

Но это теоретически. 
Практически же Аслан и 
Фатима сами могут засу-
дить Владимира, к приме-
ру, потребуют при растор-
жении договора вернуть 
им все деньги, потрачен-
ные на ЖКУ, кормежку, 
отдых Владимира на Кав-
казе и прочие расходы. И 
тут вдруг выяснится, что 
за 14 лет Владимир «за-
должал» своим жильцам 
больше, чем стоимость 
его двухкомнатной мо-
сковской квартиры...

Аделаида Сигида

ОБМЕНЯЛ КВАРТИРУ 
НА ТАРЕЛКУ СУПА
Московский 
дворник стал 
жертвой 
договора 
пожизненной 
ренты - 
«хорошие 
люди» с Кавказа 
прописались 
у него в 
квартире 
впятером 
и теперь 
выгоняют 
дворника с его 
жилплощади.

«Прохода мне не дают, го-
ворят: уезжай жить к нам 
на Кавказ, а твоя кварти-
ра пусть остается наше-
му сыну», - рассказывает 
Владимир.
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Разночтения 
или подделки?

Трагедия, происшед-
шая в декабре 2011 года в 
Охотском море, для членов 
семей экипажа и бурови-
ков - незаживающая рана. 
Когда «Кольская» затонула, 
погибло и пропало без ве-
сти 53 человека. В поисках 
справедливости родствен-
ники сплотились и против 
предприятия-судовладельца 
«Арктикморнефтегазраз-
ведка» (АМНГР), и против 
действий правоохранитель-
ных органов, для которых 
это лишь очередное и не 
самое страшное ЧП. По-
этому к суду пострадавшие подошли 
со своим, параллельным, расследо-
ванием трагедии. Они выяснили, чем 
занимались на момент гибели «Коль-
ской» все ответственные за транс-
портировку, нашли документы о ее 
несоответствии техническим требо-
ваниям и погоде, обнаружили, что 
дальневосточные спасатели знали о 
катастрофе, но не отправили помощь. 
В общем, сдела-
ли, по их мнению, 
все, чтобы при-
влечь виновных к 
ответственности. 
И даже добились 
переноса судеб-
ного заседания с 
Дальнего Востока 
в Мурманск. Вот 
только результа-
ты расследования 
заставили род-
ственников в пря-
мом смысле слова 
воевать с офици-
альным следстви-
ем. Началось все 
с уменьшения ко-
личества обвиня-
емых. На скамье 
подсудимых оказа-
лись лишь недавно 
назначенные на 
свои должности исполняющие обя-
занности Леонид Бордзиловский и 
Борис Лихван. Дальше - больше.

- В процессе судебных заседаний 
стали появляться разночтения в до-
кументах, которые имелись у нас как 

у потерпевших, и тех, что были пред-
ставлены следствию, - говорит дочь 
ответственного за транспортировку 
буровой Михаила Терсина Наталья 
Дмитриева. - Некоторые документы 
и вовсе исчезли из дела, а другие по-
явились с поддельными подписями 
пострадавших.

Кроме того, в материалы след-
ствия почему-то не вошли некоторые 

важные, по мнению 
родственников по-
гибших, бумаги. 
Одной из них стало 
техническое обсле-
дование буровой, 
сделанное неза-
долго до трагедии 
и подтверждающее 
наличие на ней тре-
щин, которые мог-
ли стать одной из  
причин трагедии. 
Другой - подво-
дное обследование 
специальным аппа-
ратом затонувшей 
«Кольской», на ко-
тором почему-то не 
оказалось следов 
гибели. Хотя они 
были и материалы 
записи выложены в 
социальных сетях.

Выяснение отношений между род-
ственниками и официальным обвине-
нием продолжилось. В итоге они при-
нялись ходатайствовать о передаче 
дела на доследование и об отводе для 
государственного обвинителя. Суд им 

отказал. Но родственники не успо-
коились. Они принялись жаловаться 
в различные инстанции на качество 
следствия. Однако, как говорится, 
вода камень точит...

- Моя жалоба в Дальневосточное 
следственное управление на транс-
порте была направлена на проверку, - 
говорит одна из пострадавших Елена 
Богуш. - Признали неправомерными 
действия следователя и фальсифика-
цию допроса. Возбуждено уголовное 
дело  по части 2 статьи 303 УК РФ 
«Фальсификация доказательств 
лицом, производящим рас-
следование уголовного 
дела».

Следователь 
с провалами 
в памяти

Главным фигуран-
том этого уголовного 
дела должен  был стать 
сотрудник Дальневосточного 
следственного управления Виталий 
Фердер. Именно он вел расследова-
ние гибели буровой. Родственники 
буровиков и членов экипажа «Коль-
ской» с нетерпением ждали в суде его 
и его руководителей. На положенное 
заседание Виталий Фердер так и не 
явился, а его начальство заявило, что 
следователь уволился из управления 
и заболел, поэтому не смог приехать в 
Мурманск.

Когда же он появился в заполярной 
столице, то ничего сенсационного ни 

суду, ни родственникам не сообщил, 
ссылаясь на плохую память.

- В то время мне пришлось вести 
несколько уголовных дел, поэтому 
подробности уже не помню, - заявил 
на заседании Виталий Фердер. - Но 
никакой фальсификации материалов 
не было. Да, могли закрасться какие-
то технические ошибки и опечатки. 

При этом уже бывший следователь 
согласился, что соответствующей 
правовой оценки действиям Мелехо-
ва, Васецкого и ряда других участни-
ков трагедии дано не было.

Родственники погибших, окры-
ленные возбуждением уголовного 
дела по фальсификации, продолжи-
ли борьбу с недобросовестным, по 
их мнению, следствием. В Мурманск 
для проведения приема приехал за-
меститель руководителя комиссии 
центрального аппарата Следственно-
го комитета РФ Петр Титов. Адвокат 
родственников Александр Ляшенко 
передал ему два документа.

- Один из них касался уголовного 
дела о фальсификации, - сообщил 
Александр Ляшенко. - Члены семей 
погибших настаивают, чтобы рас-
следование проводил центральный 
аппарат Следственного комитета, а 
не коллеги уволенного следователя. 
Второй - расширения круга обвиня-
емых.

В него вошли гендиректор 
Арктикморнефтегазразвед-

ки Юрий Мелехов, его за-
меститель Василий Ва-
сецкий, представители 
Мурманского и Магадан-
ского филиалов Россий-
ского морского регистра 
судоходства, Сахалинско-

го морского спасательно-
го центра, авиакомпании 

«Авиашельф», управляющий 
директор ОАО «Дальневосточ-

ное морское пароходство» Владимир 
Корчанов и капитан ледокола «Мага-
дан» Роман Могилян.

Теперь уже московским следовате-
лям предстоит выяснить, идет ли речь 
о халатности или об умышленной 
попытке помочь виновным уйти от 
ответственности. Результаты этого 
расследования могут изменить и ито-
ги судебных заседаний в Мурманске. 
Значит, бороться за справедливость 
нужно до конца!

Марина Калинина

ДЕЛО ЗАТОНУВШЕЙ БУРОВОЙ
РОДСТВЕННИКИ ПОГИБШИХ НАСТАИВАЮТ НА ФАЛЬСИФИКАЦИИ ДЕЛА

Судебный процесс по делу Судебный процесс по делу 
о катастрофе с буровой «Кольская», о катастрофе с буровой «Кольская», 
проходящий в Первомайском суде проходящий в Первомайском суде 
Мурманска, сотрясают регулярные Мурманска, сотрясают регулярные 
скандалы. Многие родственники скандалы. Многие родственники 
погибших уверены, что следствие погибших уверены, что следствие 
изначально велось неправильно изначально велось неправильно 
и заседания - просто трата и заседания - просто трата 
времени. Нужно признать, времени. Нужно признать, 
что у них есть серьезные основания что у них есть серьезные основания 
для таких выводов.для таких выводов.

«Неко-
торые доку-

менты и вовсе 
исчезли из дела, а 
другие появились 

с поддельными 
подписями по-
страдавших».

Противотуберкулезные 
препараты в ряде 
регионов исключили 
из перечня бесплатных 
лекарств.

Общественная палата 
в очередной раз обвинила 
Минздрав в играх со стати-
стикой - если верить Минз-
драву, ситуация с туберку-
лезом в стране неуклонно 
улучшается.

Так, в 2014 году смертность 
от этой болезни упала по срав-
нению с 2013 годом на 5,6%, а 
в 2015-м - еще на 8,2%! Одна-
ко, как указывает член Обще-
ственной палаты Российской 
Федерации, директор фонда 
«Здоровье» Эдуард Гаврилов, 
за пять лет более чем вдвое (до 
пяти тысяч человек ежегод-
но) выросло число умерших 
пациентов с туберкулезом, ко-
торые имели ВИЧ-инфекцию. 
«В подобных случаях туберку-

лез не указывается в качестве 
причины смерти, что искажа-
ет истинную картину смертно-
сти от этой болезни», - отмеча-
ет Гаврилов.

Смертность от туберкуле-
за в России вдвое выше, чем 
в Белоруссии, в шесть раз 
выше, чем в Польше, и в 47 
раз выше, чем в Финляндии.

Что будет дальше? В реги-
онах начали исключать про-
тивотуберкулезные препа-
раты из перечня бесплатных 
лекарств - денег на туберку-
лезников из-за кризиса про-
сто нет! К числу этих реги-
онов-отказников относятся 
Пермский край, Ульяновская 
область, Республика Мордо-
вия, Чувашская Республика, 
Кировская и Самарская об-
ласти, сообщает Обществен-
ная палата РФ.

Опасность заключается 
в том, что основными носи-
телями открытой формы 
туберкулеза являются так 
называемые асоциальные 
элементы - самим оплачи-
вать лечение у них нет ни 
денег, ни желания. По ним и 
судят о заболеваемости ту-
беркулезом в России - сколь-
ко в итоге умерло, тех и по-
считала статистика.

Сколько людей сегодня 
болеет закрытой, первичной 
формой туберкулеза - неиз-
вестно. Во времена СССР 
туберкулезников выявляли 
и считали при помощи флю-
орографии. Сегодня, по дан-
ным Росстата, «охват населе-
ния флюорографией» далек 
от идеала, так, в Томской об-
ласти он составляет 37,9%, 
в Ленинградской - 37,5%, в 

Московской - 33,2%, в Че-
ченской Республике - и вовсе 
21,1%.

Многие туберкулезни-
ки, если они не наркома-
ны, не бомжи и не ВИЧ-
инфицированные, у которых 
туберкулез переходит во 
вторичную форму, вовсе не 
узнают о своей болезни.

«Бывает, что дети пере-
болевают туберкулезом в 
возрасте трех - пяти лет, но 
диагноз «туберкулез» им не 
ставится, - комментирует 
доктор медицинских наук, 
врач-реабилитолог Свет-
лана Махмудова. - Чаще 
диагностируют бронхит или 
бронхоаденит. Впоследствии 
туберкулез полностью про-
ходит, просто на всю жизнь 
остается такая «гантелька в 
легких».

По прогнозам врачей, из-
за кризиса заболеваемость 
туберкулезом будет только 
расти. 

Несмотря на все усилия 
Минздрава «затереть» стати-
стику, пятнадцать регионов 
уже сообщили о том, что за-
болеваемость туберкулезом 
у них выросла. 

«Уже сегодня из-за отсут-
ствия средств в местных бюд-
жетах врачи не назначают про-
тивотуберкулезные лекарства 
при амбулаторном лечении 
больных, в том числе и после 
выписки из больницы. Неред-
ко это сводит на нет предше-
ствующее лечение и приводит 
к формированию опасных ле-
карственно-устойчивых форм 
туберкулеза у больных», - сету-
ет Эдуард Гаврилов.

Анна Александрова

ДЕНЕГ НЕТ ДАЖЕ НА ТУБЕРКУЛЕЗДЕНЕГ НЕТ ДАЖЕ НА ТУБЕРКУЛЕЗ
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У него есть любимые 
революции - Великая 
французская и наша, 

Октябрьская. Есть 
любимые мужчины: 
Робеспьер, Дантон, 

Сталин, Троцкий... Есть 
любимые женщины, столь 

же известные миру и 
столь же неоднозначные. 

Ну и разумеется, 
есть особый взгляд 

на вышеупомянутые 
события и персоны. 

Взгляд, конечно, 
субъективный. Но очень 

любопытный!
- Эдвард Станиславович, 

вы доказываете, что Сталин 
не был никаким «эффектив-
ным менеджером»: крестьян 
загнал в колхозы, фактически 
возродив крепостное право, 
прошелся катком по интел-
лигенции и так далее. А кого 
из наших правителей можете 
все-таки назвать эффектив-
ным  менеджером?

- Вот был один, который все 
время пребывал в маразме, но 
народ назвал его самым выда-
ющимся правителем XX века 
- было какое-то голосование. 
Это Брежнев. Ничего не могу 
добавить к выбору народа. Но 
вы знаете, наверное, в этом что-
то есть. Во-первых, он был весе-
лый. И хотя действительно пре-
бывал в маразме, но в маразме 
нашем. Я видел, например, как 
Брежнев вручал орден Анато-
лию Карпову. Ему вложили в 
дрожащую руку эту награду, он 
подходит. И вдруг рука у него 
становится стальной, и он го-
ворит Карпову: «Взял корону 
- держи!» Вот это наш прави-
тель. Слова «корона», «власть» 
поднимут его из гроба. Поэто-
му...  Да, это был сильный пра-
витель. Так решили люди. То ли 
смеялись, то ли наоборот. Народ 
ведь у нас тоже веселый!.. Кста-
ти, по поводу народа. Иногда 
меня спрашивают: что такое ре-
волюция и народ? Вот есть та-
кое у Герцена про Пугачевское 
восстание. Пугачев занял какое-
то поместье, и помещица ему 
рюмочку подносит. Он поинте-
ресовался у крестьян: «Ну что, 
какова ваша хозяйка?» Они: 
«Она хорошая, о нас заботится». 
Пугачев выпил. Но видит, что 
крестьяне какие-то грустные 
стоят. «Что носы повесили?» - 
спрашивает. «Ну как что! В дру-
гих деревнях помещиц вешают, 
а мы чем хуже?» И дальше идет 
фраза: «И повесили старушку». 
То есть народ озаботился, что-
бы было равенство. У нас это 
самое главное, а не вот тебе 
справедливость. Поэтому идея 
распределения и уравнения у 
нас всегда выше творчества и 
созидания. У нас всегда глав-

ное, как разделить. Раскулачить 
кулака, расказачить казака... 
(Смеется.) При этом в народе 
всегда живет жажда хорошего 
конца, вера в то, что придет кто-
то правильный и все сделает 
как надо.

«Смерть Сталина - 
это тоже 
символика»
- Как вы относитесь к 

своим историческим геро-
ям - оправдываете, осуж-
даете?

- Знаете, я пишу так, как их 
вижу. Я любил Николая, ког-
да он назывался Кровавым. 
Может, потому что знал, что 
его расстреляли в грязном под-
вале, не дав последнего слова. 
И я надумал дать ему последнее 
слово в своей книжке «Послед-
ний царь Николай II». Там без 
моих оценок идет практически 
неизвестный тогда его дневник. 
Оказалось, что был такой писа-
тель Николай Второй, который 
был куда больше писатель, чем 
правитель. И он в этом дневнике 
невероятно краткими запися-
ми описывал всю свою жизнь. 
До конца, 50 тетрадей! Каждый 
день человек садился и, как папа 
учил, писал. И там рядом: как он 
катался на велосипеде и крова-
вая демонстрация 1905 года. Он 
записывал жизнь, чтобы потом 
сын прочитал. И как Николай 
себя описал, такой он и у меня. В 
этой книге я ни от чего никогда 
не откажусь, хотя мое отноше-
ние к страшной роли Николая 
в революции, оно совершенно 
определенное. А в следующей 
книжке о Распутине я тоже дал 
своему герою слово и считаю, 
что имел на это право. Книжка 
о Распутине очень важная. По-
тому что все, что мы знали о нем 
до того, - миф. Мне безумно по-
везло с Ростроповичем, который 
купил на Сотбисе и практически 
подарил мне воспоминания лю-
дей, которые лично знали Рас-
путина. То есть я мог себе позво-
лить увидеть человека с разных 
сторон, потому что, повторюсь, 

все, что было напечатано о Рас-
путине до того, это был полити-
ческий портрет, созданный еще 
Временным правительством. 
А они цитировали исклю-

чительно то, что 
было нужно для поддержания 
политической легенды. Лучше 
ли оказался Григорий Ефимо-
вич? Да нет. Он оказался тем, 
кем и был, - мужиком, который 
запутался. И что совсем уж 
смешно: сначала монархисты 
объявили его агентом жидома-
сонов, а потом - жертвой жидо-
масонов. Но нечему удивляться 
- это наша жизнь!

- И в ней происходят уди-
вительные вещи! Вчераш-
ние кумиры развенчиваются, 
памятники сносятся, улицы 
переименовываются. Вот 
станцию метро «Войков-
ская» хотят переименовать...

- Во время кризиса, когда нет 
денег, надо, конечно, их тратить 
на такие дела... Вот я живу на 
улице Усиевича. Никто не зна-
ет, кто это такой. Это был не-
счастный человек, большевик, 
которого взрывали бомбой в 
1918 году. Можно, конечно, пе-
реименовать и улицу Усиевича. 
И станцию «Войковская». Ну 
какой же был милейший чело-
век Петр Лазаревич Войков! 
Чем он хуже тех, кто придет 
ему на смену?.. А что касается 
памятников. Представьте: 1918 
год, голод, холод, страна в огне 
фронтов. Но Владимир Ильич 
помнит, что якобинцы во Фран-
цузскую революцию сбивали 
памятники царям, значит, и 
большевикам надо это делать. 
И Ленин пишет декрет: надо 

уничтожить памятники царям 
и их слугам. И вот приходит 
Ильич в Кремль, видит памят-
ник великому князю Сергею 
Александровичу. А дальше идет 
описание апокалипсиса. То есть 
Владимир Ильич, как опытный 
вурдалак, набрасывает на па-
мятник петлю. И они все впря-
глись: Аванесов, Свердлов, Сми-
дович и члены ВЦИК. И рушат 
памятник! А он представляет 
собой крест, на котором напи-
сано: «Господи, прости их, ибо 
не ведают, что творят»! Пони-
маете? Там, наверху, почему-то 
все время безумно заботятся о 
символике. И вот поверьте - я 
много этим занимаюсь, - и то, 
что Сталин в стране, заполнен-
ной его памятниками, будет 
умирать один, беспомощный, в 
луже мочи и восемь часов ни-
кто не посмеет войти к нему в 
комнату, - это тоже символика!

«Как же выживает
империя при таких 
управленцах?»
- Напишете книгу о Влади-

мире Ильиче?
- Конечно. Он в очереди. На 

самом деле очень человек ин-
тересный. Это сейчас он как-то 
мало кому интересен. Но если 

Ильича начнут выносить из 
Мавзолея, вы не представляете, 
какая проснется к нему любовь! 
Лично мне и Мавзолей нравит-
ся, и Владимир Ильич. Знаете, 
был такой актер Максимилиан 
Шелл. Я с ним дружил и с его 
женой - нашей замечательной 
артисткой Натальей Андрей-
ченко. Так вот Шелл приехал в 
Москву и в Колонном зале ле-
жал в гробу, изображая Лени-
на. Они фильм снимали. После 
съемки он меня спросил: «Ну 
как, похож я?» Я ему: «А ты 
проверь: надень кепку, подойди 
к Мавзолею и скажи часовому: 
«Я домой». (Смеется.)

- Вы еще про российских им-
ператриц увлекательно рас-
сказываете...

- Вот недавно в Петербур-
ге выступал. Огромный зал - и 
ни одного свободного места. А 
тема была: царство женщин. 
Поверьте, актуальная. Пото-
му что это действительно наш 
парадокс. В стране, где нет ни 
одной пословицы с упомина-
нием женщины, которая бы ни 
унижала эту прекрасную часть 
человечества, пять императриц 
самодержавно правили Росси-
ей! При этом у всех сложней-
шие любовные истории. Так 
интересно! Например, история 

Петра и Екатерины - это 
же невероятная исто-
рия! И не потому что 
она была кухаркой, а 
потому что... Понима-
ете, аппетит у этого го-
сударя был необъятен. 
И он сказал замеча-
тельную фразу датско-
му королю. Тот спросил: 
«Говорят, у вас много лю-
бовниц?» Петр: «Да! Но 
они мне ничего не стоят. 
В отличие от вас, который 
тратит тысячи талеров на 

женщин. Деньги, которые мож-
но истратить на государствен-
ные нужды». Вот он точно был 
эффективным менеджером 
(смеется). Я обязательно на-
пишу про русских императриц. 
Буду пользоваться архивными 
документами, в том числе шпи-
онскими посланиями западных 
послов. Потому что все евро-
пейские императоры очень ин-
тересовались, что происходит 
при русском дворе. Их не то что 
интересовали постели, их очень 
интересовало, кто будет пра-
вить. Например, они знали про 
Бирона и хотели выяснить, кто 
этот замечательный кандидат в 
правители. И их посланники о 
каждой перемене в царицыных 
постелях аккуратно сообща-
ли... А какой там язык, как все 
весело и прелестно написано! 
Но все эти любовные истории 
были очень тягостны и для дам, 
и для народа. И потому у послов 
всегда возникал вопрос: как же 
выживает империя при таких 
управленцах? Вы знаете, выжи-
вала. При этом у посланников 
имелись специальные деньги, 
которыми они могли подкупать 
наших чиновников. Некоторые 
брали и делали то, что просили 
послы, а лучшие из них брали и 
не делали (смеется).

- Вы так весело говорите 
даже о жутковатых вещах...

- А нельзя к этому отно-
ситься серьезно. Надо всегда 
смотреть внутрь и улыбаться. 
Потому что если серьезно, то 
долго не проживете. Помните, 
что каждый раз говорил Чаа-
даев, выслушивая, какие стран-
ные вещи происходят в России, 
какие законы принимаются. Он 
в таких случаях всегда произно-
сил одну фразу: «Какие они все, 
однако, у нас шалуны!»

Марина Бойкова

Эдвард РАДЗИНСКИЙ: 
«Если Ленина вынесут из Мавзолея - 

к нему проснется такая любовь!»
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Сталин, Ленин и Николай II - любимые персонажи Радзинского
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В народе сериал прозвали весьма точно: 
«Раба любви», хотя официальное название 
- «Гюльчатай. Ради любви». Однако, как ты 
историю ни назови, все равно у нас выходит 
про Золушку из далекого, на сей раз вос-
точного села. Как же надоел этот сюжет, не 
описать словами! Или это такая экономия в 
условиях кризиса - сценарий тот же, только 
имена меняем?

Секрет успеха сериала, если таковой мож-
но вообще признать за проектом, конечно 
же заключен в его названии. Для нас, про-
стых отечественных телезрителей, Гюльча-
тай - это имя знаковое, это товарищ Сухов и 
добротное, честное советское кино. Однако 
надеяться на то, что за громким именем по-
тянется и старая школа, не приходится. Сери-
ал является продолжением истории, которая, 
как мы все надеялись и рассчитывали, уже 
была похоронена в 2012 году. Но нет, мод-
ный нынче восточный тренд победил и вот 
Гюльчатай снова на экранах. Интрига про-
ста. После состоявшегося хеппи-энда ковар-
ные события уже выстроились в ряд, чтобы 

запустить цепь мучительно банальных пово-
ротов.

Для затравочки вполне себе любимый 
муж, доблестный сотрудник МЧС Витя на-
чинает пропадать в командировках. А все 
мы знаем, что в кино, если муж уезжает в ко-
мандировку, значит, это кому-нибудь нужно. 
Конечно, Паше, отцу ребеночка Гюльчатай. 
Его чувства к черноокой красавице - какой 
неожиданный сюрприз! -  не остыли за вре-
мя перерыва между съемками. Ясное дело, 
что любовный треугольник - самый простой 
конфликт из всех возможных. Он как выбор 
между тем, готовить ли нам ростбиф с черно-
сливом по-манчестерски или пойти купить 
картошку фри. Треугольник мы и получили.  
Ради любви.

В общем, сюжет заставляет грустить, ибо 
еще в начале вполне понятно, что будет 
в конце. Но меня так и тянет спросить: где 
же дворцы с крошечными оконцами, где ро-
скошные гаремы, где восточные костюмы, 
которые бы сменялись по три раза на блок 
от одной рекламы до другой? Восточный 
мир интересен именно тем обилием красок, 
оригинальностью и непривычностью жиз-
ненных укладов. А тут старые обои, дуршлаг 
на стене. Главная героиня в самых обычных 
платьях колхозницы с открытыми руками. 
Ничего восточного, господа. Так и хочется 
воскликнуть: доколе! Но я молчу и смотрю 
«ради любви»... к искусству.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ C
Татьяной  Веденской

ГЮЛЬЧАТАЙ,
ЗАКРОЙ ЛИЧИКО!
Турция нервно курит в коридоре - ведь 
свой собственный «Великолепный 
век» уже идет по «России». 
Поддерживая отечественного 
производителя, мы соглашаемся 
верить, что если на столе пахлава, то 
восточного колорита уже достаточно. 
А что лица русские - не ваше дело. 
Главное, чтобы черные глаза...

На шоу «Танцы со звездами» 
произошел скандал. Ирина 
Безрукова - пожалуй, самая 
яркая, звездная, а оттого
и неожиданная участница -
покинула проект. Эта 
новость шокировала как 
телезрителей, так и... саму 
Ирину.

Безрукова призналась, что и 
она, и ее партнер Максим Петров 
испытали шок, когда узнали о вы-
бывании из проекта. Ведь после 
второго раунда, как говорится, 
ничто не предвещало - пара полу-
чила вполне приличные баллы. 
Ирина и Максим уже начали ре-
петировать третий танец, когда в 
репетиционный зал пришли орга-
низаторы шоу и сообщили непри-
ятную новость.

«Мы понятия не имели, что 
пара, получившая отличные 
оценки жюри, все равно может 
вылететь из шоу, - прокомменти-
ровала Ирина Безрукова. - Это-
го не знали и наши поклонники, 
которые были уверены, что мы 
прошли в следующий тур, и не 
голосовали за нас. А оказывает-
ся, все решают именно зрители. В 
итоге, к сожалению, мы покинули 
шоу. Жаль, что так рано!..»

Ирину и ее партнера горячо 
поддержал Евгений Папунаишви-
ли - еще один участник «Танцев со 
звездами» и вроде бы конкурент.

- Я видел, как они трениро-
вались. И видел, как старалась 
Ирина, она была настроена на 
танец. Для нее, конечно, эта но-
вость стала абсолютно неожи-
данной, - рассказал «МН» извест-
ный танцор.

Евгений объяснил, из-за чего 
это произошло. Дело в том, что 
зрители не до конца поняли пра-
вила проекта. Результат сорев-
нования зависит не только от 
членов жюри, но и от телезри-
телей. То есть голосовать нужно, 
не только спасая самые слабые 
пары, но и вообще за любые по-
нравившиеся, даже если их танец 
был оценен на отлично.

- Иначе произойдет аб-
сурдная ситуация, как в 
этот раз, - продолжает Ев-
гений. - Ведь получилось, 
что пары, которые полу-
чили приличные оценки, 
выбыли из проекта, а те 
участники, которые набра-
ли от жюри минимальные 
баллы, поднялись на самые 
высокие позиции.

Еще одни безвинно по-
страдавшие на проекте - 
Алиса Гребенщикова и Ми-
хаил Щепкин. Причем эта 
пара считалась чуть ли 
не фаворитом, во всяком 
случае, члены жюри уже 
видели ее в финале. Но 
увы...

- Да, если честно, наше 
отчисление из проекта 
стало для меня настоя-
щим шоком, - призналась 
нам Алиса. - Спасаюсь 
разве что самоиронией и 
юмором. Вот думаю: мо-
жет, участники выбывают 
по возрастному признаку: 
сначала Алена Яковлева, 
потом Ирина Безрукова
и я?..

Впрочем, у Гребенщико-
вой есть и другая версия про-
изошедшего:

- Понимаете, ведь все решает 
руководство проекта. Все! Да, я 

понимаю, что 
зрители за одни 
пары проголосо-

вали, а за другие 
нет. Но все равно окончательное 
решение принимает именно ру-
ководство.

Ксения Позднякова

РЕН ТВ разрушает миф о 
том, что хороший ремонт -
это неприлично дорого. 
В новом проекте «Ремонт 
по-честному», который 
стартует в субботу, 
26 марта, телеканал 
разоблачает завышенные 
сметы жадных строителей. 
И объявляет конкурс 
«Ремонт бесплатно».

«Ремонт по-честному» - самая 
честная программа о ремонте на 
российском телевидении. Веду-
щие - профессиональный дизайнер 
Илья Рыков и опытный прораб 
Алексей Самсонов. Они не только 
рассказывают, как обновить квар-
тиру и не дать себя обмануть, но и 
показывают, как и на чем строите-
ли обманывают заказчиков.

Каждую субботу в 10.30 ве-
дущие программы выбирают 
новых счастливчиков и ремон-

тируют их квартиры не по завы-
шенной смете недобросовест-
ных прорабов, а по реальным 
ценам. Чтобы стать участни-
ком проекта, нужно заполнить 
анкету на странице проекта на 
сайте РЕН ТВ. А также снять 
короткое видео, в котором рас-
сказать о своей семье, показать 
квартиру и ответить на глав-
ный вопрос: почему именно вы 
должны стать участником сле-

дующего выпуска «Ремонта по-
честному»? Победителей опре-
делят ведущие проекта.

Герои первого выпуска «Ре-
монта по-честному» - молодая 
семья Матвеевых. За ремонт 
одной только детской комна-
ты приглашенные рабочие на-
считали им 400 тысяч рублей. 
«Даже по черновым материалам 
здесь уже превышение около 
100 тысяч», - считает прораб 
Алексей Самсонов. «А я думаю, 
что тут все 200 тысяч закопаны», 
- уверен дизайнер Илья Рыков.

Все участники - обычные 
люди, которым переплаты не по 
карману. Одни уже когда-то ста-
ли жертвами недобросовестных 
строителей, другие столкнулись с 
жадностью рабочих, не успев при-
ступить к ремонту. Если вы один 
из них, заполняйте анкету на сайте 
РЕН ТВ, снимайте видео про себя 
и получите возможность сделать 
ремонт бесплатно и по-честному.

Ирина Иванова

За что убрали 
БЕЗРУКОВУ?

По иронии судьбы вслед за новостью о выбывании Ирины 
Безруковой из проекта «Танцы со звездами» пришла весть о том, 
что ее бывший супруг - знаменитый актер Сергей Безруков - же-
нился на своей избраннице Анне Матисон. В качестве ньюсмей-
кера выступил Вадим Верник. «11 марта. Вечер. Неожиданно 
получаю эсэмэску от Сергея Безрукова: «Вадик, дорогой! Мы 
расписались! Но мы не делаем громких заявлений. Тихо, без шу-
михи. Не хотим, чтобы расспрашивали: когда, где и так далее. 
Оберегаем наше счастье», - рассказал он.

А чуть позже и сам Сергей решил раскрыть карты.
«Дорогие мои. Хорошие! - написал актер на своей страничке 

в «Инстаграме». - По-прежнему не хочу вмешательства в свою 
личную жизнь, но чтобы избежать огромного количества пере-
судов и слухов, сообщаю вам о своем новом статусе! Да! Же-
нился! Спасибо всем за искренние поздравления и понимание!
С весной всех вас!»

б
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Грандиозный, лиричный, 
красивый, а еще добрый и 
трогательный. А по-другому 
и быть не может. Ведь эта по-
становка о детях, живущих 
в детском доме и ищущих 
своих родителей. Несмотря 
на то что театр «Айвенго» 
открыл свои двери чуть 
больше года назад, он уже 
успел стать любимым у мо-
сквичей. Теперь их ожидает 
новый мюзикл, в котором 
заняты 25 взрослых и 10 ма-
леньких актеров музыкаль-
ного театра.

- Мы решили пойти осо-
бым путем - не просто рас-
сказать детскую историю, а 
показать все события гла-
зами самих детей, - говорит 
постановщик спектакля, 
известный режиссер Нина 
Чусова. - Кому-то, может 
быть, кажется, что дет-
ский мир такой же, как и 
взрослый, но это не так. Он 
всегда чуть ярче, чуть ска-
зочнее, чем на самом деле. 
Чуть счастливее...

Ярмарка необычных вещей 
поможет создать прекрасное 
весеннее настроение. Здесь бу-
дут представлены лучшие ма-
стера хендмейда и дизайнеры 
России. И каждый сможет вы-
брать изделие по вкусу: удиви-
тельные украшения из камней 
и кожи, палантины и шали, рас-
писанные вручную чайные сер-
визы и бокалы, дизайнерские 
открытки и записные книжки, 
косметику из натуральных ма-
териалов. Мало того, любой 
желающий сможет поуча-
ствовать в мастер-классах, на-
учиться собственноручно изго-
тавливать любой интересный 
предмет. И, разумеется, будет 
организовано много конкурсов 
и розыгрышей. В качестве при-
зов - самые изысканные и инте-
ресные подарки!

В экспо-
зиции пред-
с т а в л е н о 
более семи 
д е с я т к о в 
уникальных 
фотографий 
п р и р о д ы , 
с д е л а н н ы х 
л у ч ш и м и 
российскими 
фотографами-анималиста-
ми России. На снимках уди-
вительные пейзажи, редчай-
шие животные и обитатели 
морских глубин, их удиви-
тельный макромир. Чтобы 
получились интересные фо-

тографии, эти 
люди опуска-
лись на дно и 
поднимались в 
воздух, прошли 
сотни километ-
ров по земле и 
даже побыва-
ли в космосе. 
Фотовыставка 
«Первоздан-

ная Россия. Избранное» - это 
еще и своего рода красоч-
ный путеводитель по нашей 
стране. Посетив ее, можно 
наметить маршрут увлека-
тельных путешествий на не-
сколько лет вперед.

Елена Изергина работала 
моделью с 1959 по 1972 год, как 
раз в то время, когда блистала 
и Регина Збарская - главная ге-
роиня сериала. Они не раз вме-
сте выходили на подиум, ездили 
показывать советскую моду в 
Рио-де-Жанейро, Лондон и Па-
риж, жили в соседних номерах 
в гостиницах. Поэтому Елена 
Дмитриевна с особым внима-
нием следит за событиями на 
экране - ей есть с чем сравни-
вать.

- Знаете, мне даже стыдно 
обсуждать эту картину. На-
столько она нелепая, заштам-
пованная, полная абсурда, что 
кажется, на Украине, где снима-
ли сериал, решили нарочно по-
казать Россию в таком ужасном 
свете, - возмущается Изергина.

Больше всего бывшую со-
ветскую топ-модель обижает, 
что авторы сценария и режис-
сер поглумились над памятью 
людей, которых уже нет на 
свете.

- Неужели не хватило такта 
хотя бы фамилии героям по-

менять, хотя бы 
одну букву, ведь 
еще живы те, кто 
их знал лично, и 
они могут ска-
зать, что в сериале 
сплошь вранье, - 
продолжает Еле-
на Дмитриевна. 
- Взять хотя бы 
Веру Ипполитов-
ну Аралову. Тон-
чайший человек, 
умный, талант-
ливый художник 
в этом сериале в 

исполнении Елены Морозовой 
стал эдаким унтером Приши-
беевым. К тому же в фильме 
она постоянно учит моделей 
ходить, а в ту пору такого еще 
не было. Удивляюсь, как та-
лантливому актеру Валерию 
Баринову не стыдно было вы-
ставлять своего персонажа-чи-
новника таким непроходимым 
идиотом? Общесоюзный дом 
моделей был своеобразным 
институтом благородных девиц 
- все модели умели себя вести, 
были образованными. На экра-
не же какая-то рвань, безвкуси-
ца - эдакий притон, которого не 
могло быть в принципе! И мо-
делей там никогда не били, не 
сквернословили, не трясли за 
шкирку, не запирали на ночь в 
номере, чтобы не сбежали, как 
это происходит на экране!

На момент съемок един-
ственным из живущих прото-
типов фильма был художник 
Лев Збарский (умер 22 февра-
ля 2016 года). Для того чтобы 
он не возмутился вольностью 
трактовки своего образа, в 

фильме его фамилию измени-
ли на Барский. Подправили и 
характер.

- Лева был аристократом, 
эдаким салонным человеком, 
его принимали в лучших мо-
сковских домах, и такого барда-
ка, такой пошлости, как в филь-
ме, он никогда не устраивал, 
- уверяет Изергина.

Она готова долго разбирать 
все неточности и несовпаде-
ния, которые есть в картине. 
Оказалось, например, что Зоя 
Колесникова, как звали Регину 
Збарскую в начале картины, в 
реальности от рождения была 
Раей. Владела не французским, 
как в сериале, а английским 
языком. И была совсем не та-
кой, какой ее показывает ак-
триса Ксения Лукьянчикова, 
- ни внешне, ни душевными ка-
чествами.

- Эта актриса не обладает 
внутренней остротой Регины, - 
считает Елена Дмитриевна. - К 
тому же у Збарской был тяже-
лый характер, она почти ни с 
кем не общалась, была замкну-
той. На экране героиня посто-
янно улыбается, а Регине это 
было несвойственно. Мы знали 
только ее реальное имя и то, 
что мать простая, иных подроб-
ностей биографии Збарская не 
сообщала. Я совершенно увере-
на, что она никогда не стучала 
на своих, не работала на КГБ, и 
мне очень хотелось бы, чтобы 
зрители этого не имеющего от-
ношения к искусству фильма 
не верили ему и не судили на 
основе нелепой киноработы о 
людях и их судьбах.

Максим Неверов
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Минувшей зимой Леониду 
Филатову могло бы 
исполниться всего 70 лет. 
Его друзья настояли на 
том, что на доме, в котором 
жил замечательный актер, 
появится мемориальная 
доска, а впоследствии, 
возможно, и музей.

Леонида Филатова не стало 
13 лет назад. И все эти годы его 
друзья пытались как-то увеко-
вечить память актера. Леонид 
Ярмольник, который был од-
ним из инициаторов, рассказы-
вает, что путь оказался слож-
ным. Дело в том, что комиссия 
по увековечению памяти вы-
дающихся событий и деятелей 
отечественной истории и куль-
туры при департаменте куль-
турного наследия принимает 
заявки только от юридических 
лиц, государственных органи-
заций и общественных объеди-
нений. Предложения физиче-
ских лиц не рассматриваются. 
Кроме того, закон обязывает 
доказывать наличие у горожа-
нина достижений - надо было 
предоставить копии архивных, 
наградных документов, под-

тверждающих достоверность 
события или заслуги... В итоге 
вся эта бюрократическая воло-
кита - переписка с чиновниками, 
обращения, комиссии, откры-
тые письма, которые подписы-
вали Губенко, Безруков, Задор-
нов, Хаматова, Рошаль, Сукачев 
и другие, - закончилась благопо-
лучно. И вскоре на стене дома 
1/15 по Краснохолмской набе-
режной появится мемориальная 
доска, которую сделали с уче-
том пожеланий вдовы актера 
Нины Шацкой.

- Это сохра-
нит имя мужа 
и память о нем 
для многих по-
колений. Ведь 
Леня был во 
м н о г о м 
недооце-

ненным человеком, - говорит 
она, - сторонился похвал, пафо-
са. Помню, как-то спросил меня, 
за что я его люблю. Я в шутку 
начала: «Ты наше националь-

ное достояние, гордость нации. 
За то, что не лебезишь ни перед 
какой властью, свою жизнь и 
поступки соразмеряешь с по-
нятиями долга, чести, совести...» 
Леня скривился: «Ну хватит, 
Нюська, не умничай, тебе это 

не идет». Он стеснялся 
славы, не любил повы-
шенного внимания». 
Нина Шацкая и те зна-
менитости, которые 

ратовали за появление 
доски, теперь думают и 
о музее Филатова. Они 
же в мае войдут в жюри 
большого фестиваля 
поэзии и драматургии 
«Филатов-Фест», посвя-

щенного юбилею артиста.
М.Н.

«Баллада 
о маленьком 

сердце»
(Музыкальный театр 

«Айвенго» в Измайлове, 
Измайловское шоссе, 

д. 71, корп. 5)

На Первом канале завершается сериал о жизни 
советских манекенщиц «Красная королева». Для 
большинства телезрителей показанный в фильме мир 
нереальный, сказочный. Но есть и те, кто сам работал 
в Общесоюзном доме моделей, о котором идет речь в 
картине. И они в шоке от увиденного на экране.

«Это не Дом моделей, 
а какой-то притон!»

МЮЗИКЛ

«Первозданная Россия. Избранное»
(Галерея классической фотографии, с 23 марта по 8 мая, 
Саввинская наб., д. 23, стр. 1)

Ярмарка 
необычных 
вещей
(Центр дизайна 
Artplay, 29 марта, 
Н. Сыромятническая, 
д. 10)

«Он стеснялся славы»

В ближайшее время в 
Скатертном переулке, в 
самом центре столицы, 
появится мемориальная 
доска политику Евгению 
Примакову.
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В поисках 
Робин Гуда

А начиналось все весь-
ма прозаично. Тогда, в се-
редине 1960-х, Эльдар Ря-
занов был уже знаменит, 
на экраны вышли и «Кар-
навальная ночь», и «Гу-
сарская баллада». Однако 
молодой режиссер не со-
бирался останавливаться 
на достигнутом и самосто-
ятельно начал поиски ма-
териала для новой ленты. 
Совершенно случайно на 
«Мосфильме» он позна-
комился со сценаристом 
Эмилем Брагинским. С 
ним впоследствии Эльдар 
Александрович создал и 

«Иронию судьбы», 

и «Служеб-
ный роман», 
и многие дру-
гие киноше-
девры. А тог-
да молодые и 
талантливые 
к и н о ш н и к и 
услышали лю-
бопытный рас-
сказ, больше 
походивший на 
легенду. Суть 
в следующем: мол, есть 
некий молодой человек, 
который угоняет маши-
ны, продает их, а деньги 
передает детским домам. 
Живет он то ли в Москве, 
то ли в Одессе, то ли в Ро-
стове...

Рязанов и Брагинский 
загорелись - они решили 
лично познакомиться с 
легендарным угонщиком. 
Стали узнавать по дру-
зьям и знакомым, где дан-
ного Робин Гуда можно 
сыскать, но безуспешно. 
Потом даже разослали 
обращения во все отде-
ления милиции, а также в 
Министерство юстиции с 
просьбой найти искомо-
го персонажа. Каково же 
было разочарование ки-
нематографистов, когда 
им пришел ответ: подоб-
ный гражданин нигде не 
значится. То есть вся эта 
красивая история оказа-
лась вымыслом и тем не 
менее вдохновила друзей 
на создание фильма. 

Картину запретить!
Рязанов и Брагинский 

писали сценарий, точно 
зная, кто исполнит глав-
ную роль - Юрий Нику-
лин. И прославленный 
артист ответил согласием. 
Но вот незадача - совет-
ский цирк отправили на 
гастроли в Южную Аме-
рику. Чего Рязанов только 
не делал, даже отправился 
к председателю Госкино с 
просьбой не посылать Ни-
кулина в такую даль. Если 
бы знал, чем закончится 
эта встреча, наверняка 
бы на столь рискованную 
авантюру не отважился. 
Но тогда режиссер был 

уверен: у него на 
руках прямо-та-
ки железобетон-
ные аргумен-
ты. Во-первых, 
специально для 
съемок Юрий 
Никулин нау-
чился водить ав-
томобиль. А во-
вторых, съемки 
практически 
были запущены, уже на-
туру выбирали. Однако 
чиновник есть чиновник. 
Он никуда не торопил-
ся, для начала попросил 
принести ему сценарий. 
А когда прочитал, разраз-
ился страшный скандал! 
Председатель сказал как 
отрезал: задумка фильма 
ужасная. Но самое глав-
ное, все написано настоль-
ко правдоподобно, что 
после выхода картины на 
экран все только и будут 
делать, что воровать ма-
шины. Окончательный и 
бесповоротный вердикт 
был таков: картину за-
консервировать! Что и го-
ворить, Рязанов с Брагин-
ским пребывали в полной 
растерянности, просто 
не представляли, чем за-
ниматься дальше, куда 
двигаться. Но все решил 
случай!..

Кто вместо 
Никулина?

Спустя какое-то время 
сотрудники того же ве-
домства попросили Ряза-
нова снять - очень талант-
ливо, словом, как он умеет, 
- обличающую комедию 
«Дайте жалобную кни-
гу». Кинобоссы открыто 
пообещали: снимешь эту 
картину, разрешим твоего 

«Деточкина». Режиссер 
даже не раздумывал, ух-
ватился за такую возмож-
ность. Но дальше - боль-
ше. Рязанов и Брагинский 
разработали хитроумный 
план: по сценарию «Бе-
регись автомобиля» они 
написали повесть и напе-
чатали ее в журнале «Мо-
лодая гвардия». Интуиция 
соавторов не подвела - 
журнал забросали поло-
жительными отзывами. 
Тогда Рязанов взял пу-
бликацию, подкрепил ее 
хвалебными рецензиями 
и отнес киноначальству. 
Которое - о чудо! - тут же 
сменило гнев на милость.

Однако даже на этом 
неприятности не закончи-
лись. Наоборот, пришли 
оттуда, откуда никто и не 
ждал. Отказался снимать-
ся Юрий Никулин. Сперва 
он говорил, что уезжает 
на долгие гастроли. Что 
было чистой правдой - 
артиста ждала Япония. 
А при личной встрече с 
Рязановым разоткровен-
ничался и пожаловался: 
«Вы понимаете, у меня та-
кое ощущение, что я уже 
сыграл эту роль...»

Положение стало без-
выходным, нужно было 
срочно искать нового 
главного героя. «Один из 

критериев 
поиска - он 
должен ка-
заться чуть 
странным, 
чудаком, - 
в с п о м и н а л 
позже Ряза-
нов. - Ведь 
только чудак 
мог бороться 
таким спосо-
бом с неспра-
ведливостью. 

И мы начали искать...»
Пробовали Леонида 

Куравлева, Леонида Бы-
кова... Но какие же они 
чудаки? Кандидатура 
Смоктуновского тоже 
рассматривалась, однако 
актер тяжело заболел и 
прислал Рязанову теле-
грамму со словами: «Сни-
маться не могу. Сохра-
ните желание работать 
со мной до следующего 
раза». На роль Деточки-

на пробовали даже Олега 
Ефремова! Вот как вспо-
минал об этом Рязанов:

«Ефремов устал играть 
следователей, комисса-
ров, комсоргов и прочих 
молодежных вожаков 
и очень хотел сыграть 
Деточкина. Олег очень 
старался. Но, по словам 
увидевшего его пробу 
нашего художника Бори-
са Немечека, получился 
«волк в овечьей шкуре». В 
итоге Олег согласился на 
роль Подберезовикова. 
А я понял, что отступать 
некуда и надо снова ехать 
в Ленинград и любыми 
способами уговаривать 
Смоктуновского».

Смоктуновский 
снимался 
больным

Тут Рязанов 
проявил, конечно, 
неслыханную на-
стойчивость - это 
по мнению друзей и 
почитателей талан-
та Эльдара Алек-
сандровича, а по 
мнению недоброже-
лателей - неслыхан-
ную человеческую 

черствость. Судите сами. 
В полной решимости уго-
ворить Смоктуновского 
Рязанов отправляется в 
Ленинград. Больной ак-
тер лежит в постели, за 
ним ухаживает жена. А 
режиссер, несмотря ни 
на что, предлагает ему 
с болезнью этой как бы 
повременить. Поначалу 
Смоктуновский отказы-
вался наотрез - уж больно 
плохо себя чувствовал. 
Но Рязанов, такое впе-
чатление, уговорил бы и 
мертвого. Оказывается, 

он дал себе слово: пока 
не добьюсь согласия, из 
квартиры не выйду. В ре-
зультате длительных и 
мучительных разговоров 
Смоктуновский все же со-
гласился... И тут, конечно, 
надо отметить, что съем-
ка сказалась на его здо-
ровье. Актер был болен 
туберкулезом глаз. И на 
восстановление ему пона-
добились долгих два года. 
А вот если бы не снимал-
ся и лечился, то...

Чем Папанов 
не угодил?

И ведь даже на этом 
неприятности не закон-
чились. Чиновники от 
кино, узнав, что задумал 
Рязанов, снова пришли в 
ужас. Это же невозможно 
вообразить: Смоктунов-
ского, который только 
что сыграл Ленина, сни-
мать в роли бандита!.. Но 
режиссера уже ничто не 
пугало. Даже то, что бу-
дущий угонщик... не умел 
водить машину. Вот за 
это, кстати, Смоктунов-
ский должен был сказать 
Рязанову спасибо. Если 
бы не съемки, мог так и 
остаться «безлошадным». 
А тут: хочешь не хочешь 
- выучился. И потом лихо 
рассекал по Москве.

Чуть меньше повезло 
Ольге Аросевой. Прежде 
чем утвердить ее на роль 
подруги Юрия Деточки-
на, режиссер поставил 
условие: научиться водить 
троллейбус. Аросева от-
ветственно подошла к за-
данию, получила соответ-
ствующее удостоверение. 
В жизни это не пригоди-
лось, но во время съемок 

она действитель-
но управляла ре-
альным рейсовым 
троллейбусом. А 
пассажиры даже 
не догадывались, 
что за рулем ар-
тистка.

А кого уж смело 
можно называть ве-
зунчиками, так это 
Донатаса Баниони-
са и Анатолия Па-
панова. Латвийский 

актер впервые в русскоя-
зычной ленте заговорил 
собственным голосом 
- все-таки сыграл като-
лического пастора. А Па-
панов избежал большой 
и нудной «работы над 
ошибками». Сейчас в это 
сложно поверить, но тог-
да Рязанову категориче-
ски не понравились сцены 
со знаменитым актером. 
Режиссеру казалось, что 
играет он уж слишком 
броско, а ведь это не ко-
медия, а трагикомедия... 
Так вот, Рязанов очень хо-
тел переснять все сцены с 
Папановым. Просто вре-
мени не хватило...

Ксения Позднякова

Евгений Евстигнеев играет руководителя самодеятель-
ного театра, а Олег Ефремов - актера его труппы. В жиз-
ни же все было наоборот: Евстигнеев играл в театре, 
худ руком которого был Ефремов.
Машина, на которой Смоктуновский удирал от пого-
ни, позже стала «героиней» еще нескольких знаковых 
фильмов. Олег Ефремов возил в ней Татьяну Доронину 
в фильме «Три тополя на Плющихе», а Анатолий Папанов 
- Юрия Никулина в «Бриллиантовой руке».
Однажды съемки чуть не оказались под угрозой срыва. 
В Москве наступил трескучий мороз, было принято ре-
шение снимать временно в Одессе. Но и там вдруг вне-
запно похолодало. Изо рта актеров валил пар, а бедный 
Рязанов твердил как заклинание: «Олег, Кеша, не дыши-
те, не дышите!»
В начале фильма закадровый голос Юрия Яковлева со-
общает, что неизвестно, в каком городе происходят со-
бытия. Однако во время сцены в пивбаре Деточкин гово-
рит о том, что после продажи одной из угнанных машин, 
он вернулся... в Москву.

а 
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Однако «Деточкина» Режиссер
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Картине «Берегись автомобиля» 
в этом году исполняется полвека! Уникальный случай: 

рекламы о выходе в прокат не было вообще, и, несмотря на это, в 1966 
году ленту посмотрели почти 30 миллионов зрителей. А сегодня нет, 

наверное, человека, который не знал бы о подвигах Юрия Деточкина. 
Вот только мало кто в курсе, что при этом 

осталось за кадром...
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на пробовали даже Олега 
Ефремова! Вот как вспо-

Рязанов и Брагинский вместе создали 10 фильмов

Режиссер остался недоволен Папановым

На съемках «Берегись автомобиля»

Ольга Аросева

Ефремов хотел сыграть Деточкина
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Еще бы! Ведь у всех на 
слуху еще страшная исто-
рия нападения на Филина, 
после чего ему было сдела-
но 10 операций на глазах. А 
теперь что же? Выгнали?.. 
«МН» удалось узнать под-
робности увольнения Сер-
гея Филина.

Итак, Сергей Филин дей-
ствительно лишается сво-
его места. Он больше не 
худрук балетной труппы. 
Однако, как выяснилось, ге-
неральный директор ГАБ-
Та Владимир Урин сделал 
Сергею предложение, от 
которого тот, что называет-
ся, не смог отказаться. От-
ныне Филин будет возглав-
лять мастерскую молодых 
хореографов. Интересная 
деталь: прежде в Большом 
театре ничего подобного 
не было. Давно существу-
ет мастерская для молодых 
солистов оперы. Но для хо-
реографов?! Неужели ее 
открыли для того, чтобы 
трудоустроить Сергея Фи-
лина? И не является ли это 
пусть почетной, но все-таки 
ссылкой?

- В увольнении Филина 
нет ничего экстраординар-
ного, - заверил «МН» солист 
Большого театра, а в 2013 
году председатель худсове-
та балетной труппы Борис 
Акимов. - Ведь уже очень 
давно мы все работаем по 
найму. Система-то контракт-
ная. И у меня тоже была та-
кая история. Работал, рабо-
тал. Контракт истек - и все. 
Так что у Сергея нет пово-
дов для обид. Предупредили 
его больше чем за полгода 
до расторжения, другой ра-
ботой обеспечили...

- И все же как вы ду-
маете, новая мастерская 
создается специально для 
Филина, чтобы вообще не 
оставить его без работы?

- Я бы так не стал го-
ворить. Мне кажется, что 
здесь все совпало. И Сережа 
остался без работы, и назре-
ла необходимость в создании 
этой мастерской. Она сейчас 
действительно необходи-
ма. В наше время молодых 
талантливых хореографов 
крайне мало. Заниматься их 
поиском и развитием - боль-
шая работа. Мне кажется, 
именно Сергей с этой зада-
чей справится.

Ксения Позднякова

Полгода судебных 
разбирательств пережил 

знаменитый психотерапевт, 
прежде чем добился отмены 

признания его виновным 
в незаконном занятии 

нетрадиционной медициной.
Маг, экстрасенс, целитель - 

как только не называли Каш-
пировского в нашей стране. 
Сам он на эти определения 
реагирует болезненно. Это 
во времена оные целителями 
именовали всех, кто лечит, - и 
знахаря, и доктора. Сегодня 
данное слово приобрело нега-
тивный оттенок из-за огром-
ного количества шарлатанов, 
беззастенчиво выкачиваю-
щих деньги у населения. Каш-
пировский не желает иметь к 
ним никакого отношения, по-
этому готов в суде бороться 
за свое честное имя. Что при-
ходится делать нередко. Ведь 
в последние несколько лет 
Анатолий Михайлович вновь 
стал активно разъезжать по 
стране. И кое-кому это кате-
горически не нравится.

Скажем, в Новосибирске 
пару лет назад перед высту-
плениями Кашпировского 
некие граждане вышли с пла-
катами «Колдовство - тьма» и 
«Долой мошенников-лжеце-
лителей». А весной прошлого 
года после его встреч со зри-
телями в Перми прокуратура 
совместно с Росздравнадзором 
области подала в суд. В вину 
психотерапевту вменялось 
административное правона-
рушение - незаконное занятие 
нетрадиционной медициной. 
Анатолий Михайлович подал 
несколько апелляций и в ито-
ге выиграл процесс.

- Суд признал Кашпиров-
ского невиновным и прекра-
тил производство по делу в 
связи с отсутствием состава 
правонарушения, - рассказа-
ла «МН» адвокат Наталья 
Янчук. - Дело в том, что за-
ниматься на территории РФ 
народной медициной мож-
но только после получения 
сертификата Министерства 
здравоохранения. У Кашпи-
ровского его действительно 
нет. Но он ему и не нужен - 
мы доказали, что Анатолий 
Михайлович не занимается 
народной медициной. Со-
трудники Росздравнадзора, 
которые составляли прото-
кол о правонарушении, не 
выезжали на выступления 

Кашпировского, а суть мето-
дов, которыми он пользуется, 
установили на основании от-
зывов в интернете и статей 
в СМИ, где его называют 
целителем. Но он дипломи-
рованный врач, работающий 
по авторской методике. И 
его деятельность относится к 
культурно-просветительской 
и психологической помощи.

- Вообще, у Анатолия Ми-
хайловича, который много 
выступает по России и миру, 
нередко возникают разного 
рода проблемы. Например, 
местная администрация мо-
жет запретить его выступле-
ние или в СМИ появляются 
порочащие публикации, - до-
бавляет адвокат Сергей Жо-
рин, который давно уже зна-
ком с Кашпировским. - Первое 
дело с ним - защита чести и 
достоинства. Суть в следую-
щем: на одном из телеканалов 
выступил некий психотера-
певт и достаточно подробно 
поведал о том, что после се-
ансов Кашпировского люди 
якобы кончали жизнь само-
убийством. Чтобы доказать, 
что нет связи между сеансами 
Кашпировского и случаями 
суицида, пришлось заказы-
вать заключения различных 
ученых, большое количество 
экспертиз. Дело было слож-
ное. К тому же с федеральны-
ми каналами судиться вообще 
очень непросто - у них в руках 
мощный ресурс. Но в итоге 
мы выиграли.

Ольга Лесина

Куда «улетел» Филин?
На прошлой неделе руководство Большого театра не 
продлило контракта с Сергеем Филиным. Увольнение 
худрука балета общественность восприняла как скандал, 
выходящий за рамки главного театра страны.

Родная мать вынудила певца 
пройти тест на отцовство. 

Без него она не желала 
признавать внучек, одна из 

которых тяжело больна.
Два года певец Данко 

(в миру - Александр Фадеев) 
и его гражданская жена На-
талья борются за жизнь и здо-
ровье дочки Агаты, которой 
при рождении поставили два 
страшных диагноза: «муль-
тикистоз головного мозга» 
и ДЦП. Все это время кроме 
семейной трагедии Александр 
переживал еще и личную. Его 
мать не поддержала сына в 
трудный период жизни. Мало 
того что она ни разу не видела 
маленькую Агату, так еще и 
постоянно твердит о том, что 
девочку стоит сдать в приют 
или хоспис.

- Когда котята рождают-
ся и они никому не нужны, их 
топят, - проводит параллель 
между внучкой и животными 
бабушка. - Когда ты видишь 
здорового ребенка - это одно 
отношение, а когда это просто 
живое существо, бесконтакт-
ное, то как можно к нему при-
вязаться?

Данко признается, что по-
зиция матери по отношению 
к внучкам его изумляет. Елена 
Леонидовна и к старшей Соне, 

которой уже 12 лет, не испы-
тывает нежных чувств. Она 
постоянно пытается внушить 
сыну, что дочки не его родная 
кровь: мол, невестка нагуляла 
детей на стороне.

Поддерживает ее подозре-
ния и телеведущая Дана Бо-
рисова. Она не верит, что На-
таша родила старшую дочь 
от Данко.

«Когда она ходила бере-
менная, вместе с Сашей жила 
я. У нас была любовь! А во-
обще он стольким девушкам 
разбил сердце, что справедли-
во то наказание, которое он 
получил!» - публично заявила 
она. Правда, получив волну 
возмущения за свои неосто-
рожные слова, блондинка 
поспешила неловко оправ-

даться: «Я не про ребенка 
говорю... Я про то, что Сашу 
женщины делят».

Чтобы поставить точку в 
домыслах и догадках, Алек-
сандр в эфире телешоу на гла-
зах у мамы сдал тест на отцов-
ство, который подтвердил, что 
девочки - его дочери. 

Неожиданно для Елены 
Леонидовны в студию вынес-
ли Агату. Первый раз в жизни 
увидев внучку, бабушка рас-
терялась, но все же взяла ма-
лышку на руки. Эта картина 
растрогала Данко и его жену 
до слез. Правда, особой надеж-
ды на то, что бабушка резко 
поменяет свое отношение к 
больному ребенку, они не пи-
тают.

О.Л.

Данко 
сдал 

анализ 
ДНК

Кашпировский доказал, 
что он не целитель
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86-летний пенсионер 
Валентин Иванович 
Попель мальчишкой 
воевал вместе 
с белорусскими 
партизанами и чуть 
не погиб от рук 
бандеровцев. В свое 
время, став начальником 
правительственного 
поезда, возил Хрущева, 
Брежнева, Тито и 
Фиделя Кастро. За это 
время Попель увидел 
и пережил немало и 
справедливо надеялся 
на спокойную старость. 
Но сегодня Валентин 
Иванович стал жертвой 
предприимчивых 
мошенников... 

По решению местного 
суда и межрайонной ИФНС 
г. Бронницы ему пришлось 
выплатить 150 тысяч рублей 
за виртуальное владение зе-
мельными участками и лич-
ным автомобилем.

Наверное, Валентин Ивано-
вич никогда не был таким бога-
тым, а по факту нищим. После 
того как пенсионер лишился 
всех сбережений, он пять дней 
провел наедине с пустым холо-
дильником и голодал первый 
раз за последние семьдесят лет...

Хлеб со вкусом 
пепелища

Мы пьем чай на его малень-
кой кухне. На стене висит ка-
лендарь из нашей газеты. «Мир 
новостей» Валентин Иванович 
любит и читает еще с прошло-
го века. 

- ...В 1943 году я пережил ок-
купацию в родной белорусской 
деревне, - рассказывает Вален-
тин Иванович. - Немцы были 
еще более жестокие, чем в кино. 
Исключительно страшные вос-
поминания. Евреев заживо за-
капывали, аж земля дышала. 
Нас, детей, эксплуатировали 
как рабов. Пашешь в поле, не-
мец едет и сразу получаешь 
плеткой «Вафлюкте шайзе». 
Солдатня насиловала женщин 
прямо у колодца... Забрали 
весь скот, спалили все хаты... 
Мы обосновались на пепелище, 
обложили печки лапником и 
до весны ютились в шалашах, 
потом выкопали землянки. 
Вместо мыла зола. Кипятили 
техническую калийную соль и 
на этом бульоне готовили гни-
лую картошку, но главное - не 
было спичек. Мы как пещер-
ные люди камнями высекали 
искры. Знаете, не так-то просто 
прикурить фитиль от кремня! 
Потом по очереди дежурили у 
костра, хранили драгоценный 
огонь... Но, слава богу, у нас был 
хлеб - в погребах сохранилось 
опаленное сверху зерно. Мы 
мололи его на ручных жерно-
вах и пекли лепешки с привку-
сом пепелища. Брата угнали 
в Германию, но он хоть потом 
от нашего государства пенсию 
нормальную получил. А я по-
могал партизанам, еще таких 

же двух мальчишек немцы рас-
стреляли... Но потом у меня не 
было сил и времени собрать в 
Белоруссии необходимые до-
кументы. Поэтому до сих пор 
числюсь как ветеран труда, а не 
ветеран войны.

Бандеровский 
«росчерк»

- Моя железнодорожная 
карьера началась в 1945 году, 
когда отправился трудиться 
слесарем в вагоноремонтное 
хозяйство на станцию Кры-
чев. Посмотрели на меня, не-
докормыша, и спросили: «Что, 
воробьев будешь бить?» «Нет, 
работать!» - настаивал я. В чем 
душа держится: 40 килограм-
мов, ноги круглый год в потре-
панных лаптях - откуда другая 
обувь в деревне... Меня взяли, 
соврал, что 16, годок прибавил. 
С тех пор железная дорога 
стала второй матерью. Норма-
тивы рабочие тогда были же-
сточайшие - 600 часов в месяц. 
Спать приходилось то на полу 
у печки-буржуйки, то на сене, 
которое везли. В 1946-м война 
еще продолжалась. Однажды 
под городом Станиславом (ны-
нешним Ивано-Франковском) 
наш поезд подожгли и закидали 
гранатами. Паровозная брига-
да сгорела заживо, а нам с кон-
дуктором удалось спрыгнуть 
на ходу. Оба были ранены, по 
дороге в госпиталь кондуктор 
умер. А у меня срезало оскол-
ком макушку, еще несколько 
лет прощупывался мягкий «ре-
зиновый» участок на черепе. До 
сих пор ношу на себе этот бан-
деровский «росчерк» - шрам на 
полголовы.

Как медведь бороду 
Фиделю отгрыз

- В 1954 году устроился рабо-
тать мастером на Киевский вок-
зал, а уже в 1959-м меня вызва-
ли в отдел кадров и предложили 
работать на базе особой нормы 
вагонов. Перед тем как дове-
рить мне перевозку правитель-
ства и высоких гостей, люди в 
черном прошерстили всю мою 
белорусскую деревню и еще не-

сколько соседних. На это ушло 
полгода. Родственники были в 
ужасе, что такого наш Валька 
натворил...

И кого только не приходи-
лось возить. Во-первых, кате-
горически не любил летать сам 
Хрущев. В 1961 году я вез его 
на встречу с Кеннеди в Вену. 
Никита Сергеевич не забывал 
делать широкие жесты по ходу 
следования поезда. Например, 
одна женщина попросила дом 
вместо сгоревшего. Он секре-
тарю обкома: все, сделать ей 
дом, точка. За чаем Хрущев, 
бывало, вспоминал, как был 
готов умереть, но не отступить 
от Волги. Вел себя вежливо. А 
вот его зять, Аджубей, любил 
напиться, посадить перед собой 
проводника и начать ему угро-
жать: мол, ты кто такой, зна-
ешь, что могу с тобой сделать... 
Аджубей слишком любил вод-
ку и самоутверждение. Рокос-
совский рассказывал нам, как 
в 1937 году попал в тюрьму по 
навету... После реабилитации до 

конца жизни маршал неизмен-
но носил в кармане пистолет. 
Когда его спросила дочь Ари-
адна, почему он всегда держит 
при себе оружие, Рокоссовский 
объяснил: «Если за мной при-
дут еще раз, я им живым уже не 
дамся». А в 1965 году я вез Дина 
Рида, Индиру Ганди и Валенти-
ну Терешкову со Всемирного 
конгресса сторонников мира в 
Хельсинки. В Выборге мы по-
королевски закупились снедью 
и прочим в магазине «Березка». 
Это была замечательная бес-
сонная ночь, напитки лились 
рекой, Дин Рид вошел во вкус и, 
наверное, отыграл самый про-
должительный в своей жизни 
концерт. Пел с небольшими 
антрактами до самой Москвы. 
Еще запомнилось путешествие 
Фиделя Кастро по Сибири. На 
перроне ветки Нижнеудинск - 
Тайшет команданте вместе с со-
провождающим его Микояном 
отправился на таежную базу. 
И там Кастро подарили медве-
жонка. Подарок очень рас-
трогал команданте, и он 
уже в поезде играл с 
медвежонком как с 
котенком, гладил 
его, тискал, гонял 
чуть ли не по все-
му поезду. Рево-
люционер поте-
рял бдительность 
и не заметил, как 
медвежонок отгрыз 
его роскошную боро-
ду. Проводники хохотали до 
слез вместе с пострадавшим ко-
манданте! Даже без бороды он 
остался самим собой, таким же 
красивым и речистым.

33 участка 
и один автомобиль

После полувека рабо-
ты на железной дороге экс-
начальник правительственно-
го поезда Валентин Иванович 
в статусе обычного подмо-
сковного пенсионера - РЖД 
и организации ветеранов же-
лезнодорожного транспорта 
не расщедрились для него за 
полувековую честную работу 
премиями и путевками. Един-
ственная его собственность - 
скромная, кстати, «хрущевская 
двушка» рядом с ж/д станцией 
Бронницы. Впрочем, всегда на-
ходятся желающие «помочь». 
Проблемы российских пенси-
онеров зачастую начинаются 
с доверчиво открытой незна-

комым людям двери... 
Однажды в гости 

к Валентину 

Ивановичу зашли «тимуров-
цы» и предложили «помочь с 
хорошей пенсией». Приятная 
«семейная пара» отвезла плохо 
видящего Валентина Ивано-
вича якобы в соцзащиту, что-
бы «помочь добиться статуса 
ветерана войны». А на самом 
деле мошенники, сговорив-
шись с нотариусом, подсунули 
полуслепому пенсионеру под-
писать доверенность. Впервые 
о своем «богатстве» пенсионер 
узнал в 2012 году. Валентина 
Ивановича вдруг стали вызы-
вать в суд по поводу неуплаты 
налогов на движимое и недви-
жимое имущество, которое 
никогда ему не принадлежало. 
На заключительном этапе су-
дебного разбирательства вы-
яснилось, что Попель не имеет 
никакого отношения к 33 зе-
мельным участкам и автомо-
билю. Мошенники оформили 
на ничего не подозревающего 
пенсионера завидное коли-
чество земли и транспортное 
средство. Затем все благопо-

лучно продали, а обяза-
тельства по уплате 

налога оставили са-
мому Попелю. Как 
такое возможно? 
Суд признал сдел-
ку купли-продажи 
недействительной, 

и «должник» поспе-
шил успокоиться. 

Но, придя в сентябре 
2015 года в Сбербанк 

за сбережениями, Владимир 
Иванович понял, что с его сче-
та исчезла 61 219 рублей 83 
копейки. Средства были спи-
саны в счет налога, пошлины и 
пеней за тот самый земельный 
участок. Рублем у нас научи-
лись наказывать быстро, не 
вникая в детали и не считаясь 
с решением суда. 30 октября 
пришел еще один конверт из 
межрайонной ИФНС с требо-
ванием выплаты задолженно-
сти на сумму 93 640 рублей 34 
копейки.

И что получается: есть ре-
шение суда в пользу Вален-
тина Попеля, что, мол, у него 
ничего нет и он ничего не дол-
жен, а вот деньги тем не менее 
Сбербанк и налоговая списали. 
Вернуть их, видимо, можно, 
только не сразу и пройдя через 
безумные бюрократические 
хлопоты. «Должник», опираясь 
на палочку, на «всякий случай» 
дополз до прокуратуры г. Брон-
ницы. Этот поход закончился 
госпитализацией - у Валентина 
Ивановича больное сердце.

Теперь правоохранитель-
ные органы пытаются разо-
браться, каким образом, не-
смотря на судебное решение 
в пользу Валентина Попеля, 
его все-таки наказали рублем, 
за пять месяцев кровные так и 
не вернули. Следствие - про-
цесс долгий и обстоятельный, 
инстанции равнодушно-нето-
ропливые... Что может только 
косвенно радовать, пока не 
возвратят деньги «на гроб», 
Валентину Попелю в любом 
случае придется жить и при 
этом экономить на дорожа-
ющих с каждым днем лекар-
ствах.

Мария Рунова,
фото из архива В. Попеля

Как ветеран-железнодорожник стал 
респектабельным землевладельцем

Мошенни-
ки оформили на 
ничего не подо-

зревающего пен-
сионера завидное 
количество земли 

и транспортное 
средство. 

«Запомнилось путеше-
ствие Фиделя Кастро 
по Сибири. На  таеж-
ной базе ему подарили 
медвежонка. Подарок 
очень растрогал ко-
манданте, в поезде он 
играл с медвежонком 
как с котенком, гладил 
его, тискал. Революци-
онер потерял бдитель-
ность и не заметил, как 
медвежонок отгрыз его 
роскошную бороду». 

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Зона, рискованная 
для жизни

Так получилось, что в на-
ших широтах пост приходит-
ся на весьма тяжелое время 
года. Закончилась трудная 
зима, началась весна... не ме-
нее трудная. Погода тяжелая, 
солнца еще мало, и, как на-
зло, это самое критичное вре-
мя для постной пищи. Своих 
овощей и фруктов уже почти 
нет, а если и есть, то они не 
в лучшей форме - много по-
лезного порастеряли за зиму. 
Такие традиционные зимние 
заготовки, как соленья, ма-
ринады, варенья и компоты, 
- самые вредные формы для 
овощей и фруктов. Свежие 
дары природы продаются, но 
цена на них сильно кусается. 
В итоге многие постятся не 
так, как надо, и не так, как 
традиционно постились в теп-
лых и благодатных странах 
Средиземноморья, где заро-
дилось христианство и где 
больших проблем с постной 
пищей даже в это время года 
нет. Мы же питаемся часто 
по принципу «попроще, поде-
шевле и поконсервативнее» в 
смысле неполезными консер-
вами, о которых мы только 
что упоминали.

Одна из главных проблем 
постного питания - недоста-
ток качественного белка. В 
растительной пище он быва-
ет, но не во всякой и не в са-

мом лучшем 
виде. Поэто-
му пост у нас 
часто сопро-
вождается боль-
шим дисбалансом 
между белками и углеводами: 
углеводов в составе хлеба, 
каш, картофеля, варений и 
просто в виде сахара, исполь-
зуемого без ограничений, 
мы в пост потребляем много 
больше, чем нужно и можно, 
а белка - крайне мало. Инте-
ресно в этом плане погово-
рить о черепнокожных. Тем 
более что многие не знают не 
только, что это такое, но и не 

догадываются, что ими мож-
но питаться в пост.

Откуда они появились
Раньше их еще назы-

вали морскими гадами, 
сегодня вместо этого 
названия обычно 
употребляют слово 
«морепродукты», 
пришедшее к нам 
из советских вре-
мен. Новые рус-
ские вместо него 
предпочитают 
французский 
термин «фрут-
де-мер», кото-
рый можно пе-
ревести на язык 
родных осин как 
морские фрук-
ты или плоды. 
Это и вправду 
аппетитное на-
звание. В нем 
много смысла, 
ведь, как и во 
фруктах, в них 
куча всяких полезностей. По-
чему же их можно и даже нуж-
но есть в Великий пост?

Изначально христианство 
заимствовало пищевые тради-
ции из иудаизма, они вошли в 
Ветхий Завет. Поэтому тогда 
был полный запрет на потре-
бление водных беспозвоноч-
ных животных - черепнокож-
ных, как сказали бы сегодня. 
Но по мере распространения 

христианства по 
Средиземномо-
рью, оно встре-

тилось с другими 
пищевыми тради-

циями. Так, в Древней 
Греции и Римской империи 
этих черепнокожных употре-
бляли достаточно часто и мно-
го. Поскольку местное населе-
ние принимало христианство, 
эти пищевые привычки стали 
проникать и в новую религию. 
Большую роль в этом сыграло 
Откровение, сделанное Богом 
апостолу Петру, о том, что со-
блюдение ветхозаветных пи-
щевых правил не обязательно. 

А поскольку все эти морские 
гады, или фрукты, называйте 
их как хотите, считались бес-
кровными, то питаться ими 
разрешили и в пост. Благодаря 
этому питание стало более сба-
лансированным: организм вме-
сте с черепнокожными получал 
полноценный животный белок, 
витамины В

12
 и D, железо, йод 

и другие полезные вещества. 
Все это в них содержалось, а в 
большинстве постных расти-
тельных продуктов или отсут-
ствовало, или было в очень не-
больших количествах.

По сути, эти фрут-де-мер 
стали палочкой-выручалоч-
кой. Ведь отказ во время поста 
от мяса, яиц, молочных про-
дуктов и очень редкий при-
ем рыбы не просто снижали 
калорийность рациона. Из-за 
этого организм почти полно-
стью или частично не получал 
ряда полезных веществ. Пре-
жде всего уменьшалось потре-
бление важных для здоровья 
полиненасыщенных омега-3 
жирных кислот, витаминов В

12
 

и В
2
, легкоусвояемого железа, 

йода, кальция и, конечно, бел-
ка. Практически все это по-
зволяют восполнить морские 
моллюски и ракообразные.

Но у нас многие по инерции 
отказываются от этих даров 
моря не только в пост, но и во-
обще. Причин тому несколько. 
Во-первых, традиция их по-
требления в нашей стране не 
очень долгая. Все-таки мы не 
морская страна. Во-вторых, в 
дефицитные советские годы 
морепродуктов было немного, 
да и считались они по большей 
части деликатесами, и это еще 
больше делало их для нас едой 
непонятной и необязательной. 
Похоже, именно по этим же 
причинам постящиеся часто 
считают, что не стоит себя ба-
ловать морепродуктами в это 
строгое время. На самом деле 
многие из даров моря сегодня 
продаются так широко, что они 
повсеместно доступны и вряд 

ли их уже нужно считать дели-
катесами. Конечно, крабы, гре-
бешки, устрицы и королевские 
креветки стоят весьма дорого. 
Но немало морских фруктов, 
которые обходятся не доро-
же мяса и рыбы. А учитывая, 
что это приличный источник 
белка и многих других полез-
нейших веществ, их непло-
хо включать в свое питание 

всем, и во время поста 
особенно. Чем же мо-
репродукты могут 
быть полезны?

Вариант 
омега-3

В о - п е р в ы х , 
вредных насы-
щенных жиров 
и углеводов в 
них практиче-
ски нет - их ноль. 
Кстати, по этой 
причине они 
очень хороши и 
для больных са-
харным диабе-
том. Почти все 
жиры в них не-
насыщенные, а 
медики считают 
их полезными. 

Именно таких жиров нам не 
хватает в питании. Более того, 
в морских гадах очень много 
омега-3 жирных кислот, кото-
рые нам нужны как витамины. 
Это значит, что наш организм 
их не производит и ему их нуж-
но получать извне, с питанием. 
Традиционно основным источ-
ником омега-3 считается жир-
ная рыба из холодных морей. 
И чем холоднее вода и время 
года, тем больше в этой рыбе 
омега-3. Но во время поста по-
требление рыбы резко огра-
ничено.

К счастью, в морепродуктах 
этих кислот тоже очень много, 
иногда не меньше, чем в жир-
ной рыбе (см. табл.). Изучая 
эти цифры, учтите, что в день 
обычно советуют принимать 
около 250 мг омега-3 жирных 
кислот, а для людей с сердеч-
но-сосудистыми проблемами 

- 1000 мг. То есть одна порция 
любого из морских гадов по-
крывает обычную дневную по-
требность в омега-3.

Кладезь всего
Во-вторых, во всех море-

продуктах много хорошего 
качественного белка. Его со-
держание больше, чем в мясе, и 
примерно такое же, как в рыбе. 
Добавьте к этому приличные 
количества железа, цинка, меди 
и витамина В

12
 и морские фрук-

ты окажутся просто идеальным 
продуктом для поста. Почти 
всех этих веществ не хватает в 
растительных продуктах.

А как же без 
холестерина?

В последнее время очень 
много говорят о большом ко-
личестве холестерина, содер-
жащегося в креветках и других 
морепродуктах. И это сущая 
правда, этого вещества в них 
немало. Но... в их составе хо-
лестерин не столь опасен, как 
в других животных продуктах. 
Было произведено несколь-
ко серьезных исследований 
по креветкам и иным плодам 
моря, и оказалось, что содержа-
ние ни холестерина, ни других 
вредных жиров в крови они 
не увеличивают. Как это объ-
яснить? Во-первых, морские 
гады весьма низкокалорийны 
и количество вредных жиров в 
них мизерное. Во-вторых, боль-
шинство из них содержат не 
только холестерин, но и близ-
кие к нему вещества, так назы-
ваемые стеролы. А они, между 
прочим, конкурируют с обыч-
ным холестерином, и в резуль-
тате он меньше всасывается в 
кишечнике. По сути, черепно-
кожные представляют собой 
щит и меч в одном флаконе. 
Кстати, этот принцип сочета-
ния холестерина и стеролов ис-
пользуется в так называемых 
функциональных продуктах, 
препятствующих усвоению хо-
лестерина.

Олег Днепров

Морские ГАДЫ или морские ФРУКТЫ?

Таблица. Сколько омега-3 в морепродуктах

Дары моря Содержание омега-3 жирных 
кислот в 100 г продукта*, мг

Устрицы 690

Кальмары 490

Креветки 480

Мидии 440

Крабы 320

Осьминоги  314

Гребешки 200

* Чтобы понимать эти цифры, имейте в виду, что ежедневно обыч-
но советуют принимать около  50 мг омега-3 жирных кислот, а 
для людей с сердечно-сосудистыми проблемами - 1000 мг. Как 
видите, одна порция любого из этих морепродуктов обеспечит 
вам с лихвой обычную дневную потребность в омега-3.

ЗАЧЕМ НУЖНЫ ОМЕГА3 ЖИРНЫЕ КИСЛОТЫ*?
- Защищают сосуды и сердце от атеросклероза, ин-
фарктов и инсультов
- Помогают правильному развитию мозга у детей
- Оказывают противовоспалительное действие
- Обладают антидепрессивным действием
- Поддерживают хорошее зрение
- Поддерживают здоровье суставов, сохраняя их под-
вижность
* Все эти эффекты подтверждены во многих научных исследованиях.

РНЫЕ КИСЛОТЫ*?
ЭТО ВАЖНОЭТО ВАЖНО

Великий пост начался, и хотя в последние годы написано 
очень много о том, как надо поститься, вопросы остаются. 
Многие, укрощая свою плоть, нередко наносят вред 
здоровью. Как этого избежать?

В ПОСТ ОНИ НЕ ТОЛЬКО ЗАМЕНЯТ МЯСО, НО И УКРЕПЯТ ЗДОРОВЬЕ

REX/FOTODOM

FO
TO

LI
A.

C
O

M



13(1161) 
22 марта 2016 года
www.mirnov.ru28 ПСИХОЛОГИЯ

П с и х о -
лог Андрей 
Семенцов:
«Мои колле-
ги провели 

ряд исследова-
ний и пришли к 

выводу, что толь-
ко один из восьми 

никнеймов выбран случайно. 
Остальные связаны с явлени-
ями реальной жизни пользо-
вателя или указывают на его 
явные или тайные желания, 
культурные запросы, фанта-
зии и т.д. «Говорящий» ник-
нейм не определяет человека, 
но характеризует некоторые 
его особенности.

Приведу для примера са-
мые популярные категории 
ников.

Пафосные. Король, Прин-
цесса, Графиня... Они говорят: 
«Я-такая/ой-одна/один». Это 
ники высокомерных людей, 
которые в жизни чувствуют 
себя одиноко. Их преследует 
ощущение, будто все вокруг 
им завидуют, поэтому они 
максимально ограничивают 
круг общения. Страдают за-
вышенной самооценкой, ино-
гда могут троллить, довольно 
резкие в споре, если их задеть.

Чужая роль. В качестве 
виртуального имени выби-
рается имя знаменитости, 
сказочных персонажей, ге-
роев фильма (Мадонна, Су-
пермен, Гарри Поттер). Ре-
альная жизнь таких людей в 
большинстве случаев их не 

устраивает. На уровне 
подсознания они вы-

бирают для себя 
другую роль, а в 
реальной жиз-
ни эти лица в 
основном се-
рые мышки.

П о с м о -
трите на 
меня! К этой 

категории от-
носятся те, кто 

всеми способами 
готов привлечь к 

себе внимание. В дан-
ном случае выбираются 

ники, не похожие ни на име-
на, ни на прозвища (Черный 
Грим, Клавиатура, непонят-
ные слова на иностранном 
языке). Такие люди любят 
быть в центре внимания, 
остроумны, с хорошим чув-
ством юмора, но если вдруг 
их не оценили, могут больно 
ужалить.

Доброжелательные оп-
тимисты. Везунчик, Сол-
нышко, Мисс Удача, Дядя 
Успех - люди с такими ник-
неймами смотрят на мир 
позитивно, приветливы и 

дружелюбны, не любят кон-
фликтных ситуаций. Свои 
сообщения они обычно до-
полняют смайлами. Это самая 
приятная категория интер-
нет-собеседников, ведь обще-
ние с ними приносит только 
положительные эмоции.

Иностранное имя, как 
правило на латинице, - Alex, 
Sam, Catherine. Это категория 
всезнаек, хорошо ориенти-
рующихся в теме, о которой 
ведут беседу, а когда говорят 
о культуре некой страны, то 
можно быть уверенным, что 
они там действительно побы-
вали. Сдержанные и уравно-
вешенные, уверенные в соб-
ственных силах.

Юмористы. Кикимора, 
Чучундра, Чудовище, Чудак: 
любят комментировать за-
бавные ролики, а Сеть для 
них - способ развлечься. Са-
мооценка у таких людей адек-
ватна, поэтому опасаться их 
не стоит.

Любители острых ощу-
щений - Большой Парень, 
Огурец, Перец, Одноглазый 
Змей, Ночной Гость. В ос-
новном это мужчины, кото-
рым в реальности не хватает 
секса. Они частенько бродят 
по порносайтам и сайтам зна-
комств, однако порой заходят 
и на приличные ресурсы. Что 
их интересует, догадаться не-
сложно.

Недооцененные. Ники 
Мошка, Идиот, Баран, Поп-
ка-дурак - свидетельства того, 
что у их носителей занижен-
ная самооценка. Они не то 
что недооценивают себя, они 
себя не любят.

Анонимы. В реальной 
жизни под именами Незна-
комка, Гость, Аноним скры-
ваются трусы, которые не 
хотят, чтобы посторонние 
отгадали, кто они. Часто это 
тролли, которые по понят-
ным причинам держат ре-
альное имя в тайне.

Этники. Пользователи с 
никами Татарин, Якут, Си-
биряк обычно принадлежат к 
какой-либо этнической груп-
пе или региону проживания. 
В жизни таких людей этим 
факторам отведено особое 
место и не стоит задевать их в 
критическом ключе.

Открытые. Часть людей 
просто называют себя насто-
ящим именем, иногда слегка 
его изменяя. Такие люди уве-
рены в себе, не желают пря-
таться под маской и наиболее 
открыты для общения. Одна-
ко настоящее имя в качестве 
никнейма может свидетель-
ствовать и об отсутствии 
фантазии его обладателя.

Психолог Игорь Летучий: «Перед поис-
ком спутника жизни важно настроиться на то, 
что результат может быть и отрицательный. 
Это тоже результат, который сделает вас 
сильнее и мудрее.

1. Задайте правильные критерии по-
иска. На начальном этапе это отбросит 
тех людей, которые честно заявляют свои 
цели знакомств (к примеру, одноразовые 
встречи) и не попадают в поле ваших инте-
ресов.

2. Среди огромного количества анкет, кото-
рые будут соответствовать вашим требовани-
ям, обязательно окажется немало данных, не 
соответствующих описанию, ведь некоторые 
люди предпочитают скрывать свои истинные 
цели и вовсе не являются теми, за кого себя 
выдают, и не так привлекательны, как на фото. 
Если это вообще их фото.

3. Изучите анкету. Если человек зарегистри-
рован несколько лет на сайте и каждый месяц 
у него много просмотров, это должно насторо-
жить.

4. После того как вы выбрали подходящую 
анкету и написали первое письмо (или его на-
писали вам), советую не втягиваться в длитель-
ную переписку, а предложить созвониться или 
пообщаться по скайпу, мотивируя это тем, что 
вам так удобнее. Если человек начнет отказы-
ваться, это тоже повод насторожиться. Не ис-
ключено, что речь идет о любителе процесса 
переписки или об уже состоящем в браке че-
ловеке, который не может свободно говорить, 
хотя вам как раз важно услышать, что и как 
будет говорить собеседник.

5. Если вас все устраивает, договоритесь 
с выбранным человеком о встрече. Как го-
ворится, лучше один раз увидеть. Свидание 
должно проходить в безопасном месте. Если 
человек первую встречу оттягивает, вряд ли у 
него серьезные намерения, а если знакомство 
важно для человека, он всегда найдет время 
для встречи.

6. Отдельная тема - люди, освободившиеся 
из мест лишения свободы. Жизнь заставила 
многих из них стать хорошими житейскими 
психологами и без труда находить себе жен-
щин «на время» чтобы просто переканто-
ваться после освобождения. Такие граждане 
одновременно переписываются с несколькими 
женщинами сразу, чтобы выбрать наиболее 
подходящую кандидатуру, и ради цели готовы 
идти на любые ее условия.

7. Если начали встречаться с человеком и 
заметили, что его слова часто расходятся с де-
лом, от него постоянно слышно о финансовых 
трудностях, кредитах, безработице, или если 
сам он часто куда-то пропадает, прекращайте 
отношения.

Не забывайте о знакомствах в реальной 
жизни, счастье может улыбнуться оттуда, где 
его совсем не ждешь».

«В отличие от молодежи 
я только недавно стал поль-
зователем интернета и даже 
зарегистрировался в двух 
соцсетях. Я понимаю, что 
сетевое общение отличает-
ся от классического, но не до 
конца разобрался в нюансах. 
Наверное, и тут есть какие-
то свои законы. Думаю, что 
таким, как я, новичкам, да и 
тем, кто «плавает» в интер-
нете как в воде, такие сове-
ты лишними не будут.

К.П. Греков («Грек»), 
67 лет, г. Обнинск».

Психолог Сергей Левин: 
«Интернет - это сообще-
ство, которое, по сути, ничем 
не отличается от общества, 
что окружает вас в реальной 
жизни, и поскольку процесс 
общения в Сети происходит 
между людьми, многие пра-
вила классического этикета 
общения справедливы и для 
цифрового аналога. Впрочем, 
из-за своей специфики обще-
ние в интернете действитель-
но имеет и ряд собственных 
правил. У некоторых людей 
сознание создает иллюзию 
нереальности собеседника и 

того, что общепринятые пра-
вила коммуникации могут 
игнорироваться: «У меня же 
нет прямого контакта с собе-
седником, так почему бы не 
нагрубить ему, мне же за это 
ничего не будет». Главная про-
блема современной интер-
нет-коммуникации - чувство 
безнаказанности. Люди, не 
до конца усвоившие мораль-
ные принципы, повсеместно 
пользуются сетевой аноним-
ностью или географической 
удаленностью, чтобы при-
бегнуть к оскорблениям, 
провокациям (троллинг) и 
немотивированным униже-
ниям. Нужно быть готовым к 
встрече с такими негодяями. 
Игнорируйте агрессивных 
идиотов. Их задача - разо-
злить вас и наслаждаться 
вашей реакцией на провока-
цию. Не доставляйте им тако-
го удовольствия.

Сетевое общение распо-
лагает ограниченным набо-
ром средств для экспрессии. 
Смысл, который мы пере-
даем посредством жестов и 
интонаций в жизни, невоз-
можно донести до собесед-
ника в Сети. Так что, если, 

например, вы со-
бираетесь закон-
чить разговор, 
сообщите об 
этом собе-
седнику, ведь 
он не может 
видеть, что 
вы отошли 
от компью-
тера, а ваше 
д л и т е л ь н о е 
молчание может 
быть воспринято 
как игнорирование. 
Если ваше высказывание 
имеет оттенок, который 
трудно или некогда выра-
зить словами, поставьте за 
ним грустный или веселый 
смайлик, чтобы собеседник 
не понял вас превратно.

Несколько «бытовых» со-
ветов. НЕ ПИШИТЕ БОЛЬ-
ШИМИ БУКВАМИ (вос-
принимается как признак 
небольшого ума). Используй-
те большие буквы, если нуж-
но имитировать в переписке 
крик, но не более того. Не 
ПиШиТе ВоТ ТаК и не поль-
зуйтесь транслитом (Privet, 
kak dela?), если в этом нет не-
обходимости».

ЭТИКА общения онлайн
устраивает

подсозн
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дру
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готов 

себе вним

ы со-
он-
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е 

жет 
инято 
рование. 

Ник, или 
никнейм (англ. 

nickname), - кличка, 
прозвище, логин, 

псевдоним, сетевое 
имя, «идентифика-

тор» человека в 
интернете.

«Я столкнулась с тем, что не могу выбрать себе ник. 
Хочется какой-то индивидуальности, а все классные 
ники уже заняты. Бывает, выберешь ник, заходишь на 

другой сайт, а там уже кто-то есть с таким име-
нем. Стало интересно, по какому принципу во-

обще человек выбирает себе нейм и может ли 
он что-то рассказать о его «владельце»?

Полина, 11 лет, г. Пушкин».

Материалы  подготовила Елена Хакимова

НИКНЕЙМ: что 
в имени тебе моем?«В последнее время люди часто стали знакомить-

ся в интернете. Несколько моих знакомых нашли 
себе вторую половину через Сеть. Я стесни-
тельная, в компаниях бываю редко, на улице 
не знакомлюсь, а создать семью хочется. 
Хотя меня и пугает формат общения 
с потенциальным партнером через 
интернет, хочу попробовать такой 
вариант. Есть ли какие-то правила, 
рекомендации, которые помогут мне 
не совершить ошибок при знакомстве 
онлайн?

Маргарита Ю., г. Москва».

ИНТЕРНЕТ - ДЕЛО ИНТЕРНЕТ - ДЕЛО ТОНКОЕ... ТОНКОЕ... 
Нас связала СЕТЬ

REX/FOTODOM
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Именно в это время года, по 
подсчетам местных биологов, 
верблюдица Русь и верблюд 
Алтай должны стать родите-
лями верблюжонка - второго 
по счету, что родится в этно-
парке «Кочевник», куда ради 
знакомства с настоящими 
подмосковными верблюдами 
съездил корреспондент «МН».

Космос святого места
- А вот он, малыш, родился 

в нашем этнопарке первым! 
Это случилось в прошлом 
году 12 апреля, поэтому его 
назвали Космос, - эколог 
Анна Яковлева в длинном 
зеленом халате с золотой 
вышивкой - национальном 
бурятском наряде - поднима-
ет руку, и огромные мягкие 
губы мгновенно сметают с 
нее морковь.

«Малыш» сверху вниз 
нежно смотрит на Анну и не-
много приплясывает. Сразу 
видно - любит. Что неудиви-
тельно, ведь Анна знает его 
с самого рождения. Вот так и 
вышло, что для монгольского 
верблюда стала родиной сер-
гиево-посадская земля. А его 
родная мама-верблюдица как 
раз важно проходит мимо 
загона, катая на себе весело 
визжащих детей, которые 
сидят у нее между горбами.

- А ее зовут Шуда, - зна-
комит меня с верблюда-
ми Анна. - Барышня она 
своенравная, нрав имеет 
строгий. Но посетителей 
катает охотно. Таковы вер-
блюды - они очень умные 
животные и хорошо под-
даются дрессировке.

А еще у двугорбых вер-
блюдов, которых тут жи-
вет целых девять, оказы-
вается, разные характеры. 
Анна охотно рассказывает 
о каждом из них, пока мы 
обходим этнопарк по кру-
гу, катая детей. Идем мимо 
местных достопримечатель-
ностей - юрт монгольского, 
тюркского и северного дво-
ров, в каждом из которых 
кипит жизнь. Курится дым, 
лают ездовые собаки, гого-

чут гуси, блеют бара-
ны и козы. Экскурсоводы 
в национальных костюмах 
проводят мастер-классы.

- Алтай, он у нас самый 
гордый и мужественный, 

всех верблюдиц считает 
своими, - продолжает Анна. 
- Краса - умная и спокойная, 
Нюша - степенная, Рома - са-
мый крупный, Масьян - игри-
вый. А вот это Пеппи...

К этому моменту 
мы как раз возвращаемся 
к верблюжьему загону, и у 

меня есть возможность раз-
глядеть белую верблюдицу с 
самой сложной судьбой в эт-

нопарке. Оказывается, за 
свои 18 лет, что для вер-
блюжьего века немного 
(живут эти животные 
по 60 лет), успела пови-
дать многое. Работала на 
ВДНХ, снималась в кино.

- И когда приехала к 
нам, была в таком пло-
хом состоянии, что мы 
ее еле выходили, - про-
должает Анна. - Исто-
щенная, шерсть висела 
клоками: у прежних хозя-
ев не было за ней надле-
жащего ухода. Но, слава 
богу, оправилась и теперь 
все хорошо.

- Хорошо и то, - раду-
ются сотрудники этно-
парка «Кочевник», - что 

больше не надо будет поку-
пать верблюдов по интерне-
ту, как приходилось делать 
на заре существования. Те-
перь верблюжата у них сами 
родятся. Может быть, кто-то 

когда-то в это и не верил, но 
три года существования эт-
нопарка показали: все  воз-
можно, после монгольских 
степей, где температура до-
ходит порой до минус 50 гра-
дусов, верблюды прекрасно 
прижились и у нас, в России. 
И хорошо живется им сре-
ди изумрудных елей самого 
святого места подмосковной 
земли, хоть и выглядят эти 
двугорбые чудеса природы 
на фоне изумрудных елок и 
белоснежных сугробов как-
то волшебно.

Мудрая юрта
А началось все три года 

назад, когда предприниматель 
Алексей Ежелев решил осно-
вать в этих местах этнопарк.

- Я родом из Иркутской 
области, из поселка Улькан, 
что рядом с Байкало-Амур-
ской магистралью, с тайгой. 
С детства лучший друг у меня 
был калмык. Наверное, по-
этому в свое время и пришла 
идея заняться юртами, - рас-
сказывает Алексей, пока мы 
пьем чай у тихо урчащей печ-

ки в «штабной» юрте, испол-
няющей роль его директор-
ского кабинета. - И вот все 
началось с того, что я продал 
машину, поехал в Монголию 
и купил пять юрт...

В юрте я нахожусь в пер-
вый раз в жизни. Наверное, 
поэтому то, что рассказывает 
Алексей, среди расписанных 
необычными оранжевыми ор-
наментами деревянных реек 
и столбов, вышитых монголь-
ских ковров, шкур и рукодель-
ных скамеечек звучит как-то 
и мудро, и сказочно. Обычно 
предприниматели так не го-
ворят. Скорее, говорят так ко-
чевники - после долгого пути 
перед новой дорогой подводят 
итоги странствий...

- А юрты - это ведь не-
простые жилища. Их исклю-
чительность в том, что они 
удобны и для жилья - теплые, 
просторные, и подходят для 
человека мобильного, переез-
жающего, желающего одино-
чества. Юрту можно возить за 
собой, и в Монголии их всегда 
перевозили на верблюдах, ко-
торые легко тянут ношу до 
250 кг, - продолжает Алексей. - 
Наверное, поэтому, когда при-
шла идея основать этнопарк, 
первое, о чем я подумал, были 
животные, ведь они являются 
неотъемлемой частью жизни 
кочевых народов. Потому что 
они ведь и были кочевника-
ми по той причине, что нужно 
было этих животных кормить. 
Когда истощалась кормовая 
база, приходилось переходить 
на другое место. Так я и понял, 
что нужен зоодвор, иначе наш 
парк будет просто мертвым 
музеем без души. Но позже я 
увидел и другое: то, как живот-
ные действуют на приходящих 
сюда людей. Они будят в лю-
дях что-то детское. Такое тут 
можно увидеть часто: взрос-
лый мужчина видит верблюда 
- и вдруг начинает радоваться 
как ребенок. А душа откры-
лась - значит, и информацию 
принимать она готова. А про-
шла через человека инфор-
мация - он себя лучше понял. 
Ведь именно так, через при-
зму культуры, окружающего 
мира, истории, только так мы 
и можем понять себя, прийти к 
себе. Не говоря уже о том, что 
это именно животные спаса-
ют нас от порчи того мира, в 
котором мы живем и который 
стал таким искусственным и 
агрессивным. И это животные 
учат наших детей милосер-
дию, заботе, сочувствию - че-
ловечности учат звери...

Марина Алексеева,
фото автора

Какая судьба ждет Русь? 
Нет сегодня в России 

человека, который бы не 
задавался этим вопросом. 

А вот в Хотькове, что под 
Сергиевым Посадом, 

ответ на него знают точно. 
Русь ждет пополнение. От 

Алтая. И уже летом.

КОРАБЛИ ПУСТЫНИ 
В ПОДМОСКОВЬЕ

На подъезде в этнопарк сразу об-
ращаешь внимание на растяжку, где 
детской неумелой рукой нарисован 
верблюд. Это творение одного из ма-
леньких гостей. Работникам этнопар-
ка рисунок так понравился, что они 
сделали его своим логотипом.

ДЛЯ СПРАВКИ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 7. Лам-
пада. 10. Фаберже. 11. Обормот. 12. Игла. 
13. Епископ. 15. Жар. 16. Лай. 17. «Обло-
мов». 18. Алло. 19. Театрал. 22. Каламбур. 
25. Рев. 26. Дуэлянт. 29. Табак. 31. Игорь. 
33. Прерия. 35. Анна. 36. Бачок. 38. Двор. 
39. Альбинос. 41. Лицо. 42. Борсетка. 44. 
Кинотеатр. 47. Домодедово. 49. Уфа. 50. 
Тужурка. 53. Торнадо. 55. Коломбо. 56. 
Глухота. 60. Люцифер. 61. Адаптер. 62. 
Ростбиф. 63. Авиабаза. ПО ВЕРТИКА-
ЛИ: 1. Заложник. 2. Багира. 3. Начало. 4. 
Ефрейтор. 5. Обои. 6. Грек. 7. Леопольд. 
8. Персонал. 9. Активист. 14. Сет. 20. Аф-
риканец. 21. Раввин. 23. Лагерь. 24. Батя. 
27. Эльбрус. 28. Язычество. 30. Браслет. 
32. Гад. 34. Имитатор. 37. Кара. 40. Леди. 
42. Бамбино. 43. Рид. 45. Нож. 46. Рупор. 
47. Давка. 48. Обстановка. 50. Триколор. 
51. Уклонист. 52. Автограф. 54. Нюх. 57. 
Угар. 58. Отто. 59. Аура. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД 
№12 (1160)№12 (1160)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исчезновение из памяти 
веков. 7. Анна – «умирающий лебедь». 10. Полуостров и штат США. 11. 
Активированный уголь по-научному. 12. Шпиль Адмиралтейства, про-
низывающий облака. 13. Высший церковный иерарх. 15. Сует руку в чу-
жой карман. 16. Голос, который подает собака. 17. Уважаемый человек 
на Кавказе. 18. Объемная прическа. 19. Богдан из певцов. 22. Предвы-
борный «подстрекатель». 25. Кубик в бокале с коктейлем. 26. Перетяжка 
на кобыльей морде. 29. Богач, утопающий в роскоши. 31. Супергерой, 
сыгранный Сталлоне. 33. След на лбу Гарри Поттера. 35. Коралловый 
остров в Бермудах. 36. Бискайская или Финская часть моря. 38. Царь, 
убоявшийся младенца. 39. Медицинская «наклейка». 41. «Ушастый» 
безбилетник. 42. Славянская страна на Балканах. 44. Кухонный прибор с 
двойным дном. 47. Партнер по разговору. 49. Нечеловеческий крик. 50. 
Кусок мяса, пожаренный для француза. 53. Трос для причаливающих. 
55. Место встречи любителей 3D. 56. Оскорбивший до глубины души. 
60. Возвращение в период застоя. 61. Почитатель сценического искус-
ства. 62. Эталон твердости. 63. Завышающий цену продавец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воображала и зазнайка. 2. Черная 
хищница Киплинга. 3. Исходная точка пути. 4. Светлое будущее рядового. 
5. Дэвид – английский рок-музыкант. 6. Современная «грампластинка». 7. 
Картонная рамка для фотографий. 8. Старинное название поцелуя. 9. Гну 
среди копытных. 14. Число лет в обед. 20. Останкинская высотка. 21. Вино 
из Португалии. 23. Желтая лесная певунья. 24. Плачущая девочка у Барто. 
27. Ведущий «В мире животных». 28. Парный танец в ритме фокстрота. 30. 
Автор «Человеческой комедии». 32. Озеро между Гуроном и Онтарио. 34. 
Временной промежуток. 37. Дядя, увековеченный Чеховым. 40. Монах в 
горах Тибета. 42. Русский землепроходец. 43. Злак, любимый китайцами. 
45. Речной родич лангуста. 46. Сцена для гладиаторов. 47. Оружие Со-
ловья-разбойника. 48. Компания всадниц и всадников. 50. Спец по лам-
почкам и проводам. 51. «Таксопарк» для самолетов. 52. Нравственная 
ничтожность. 54. Он поведал миру о всаднике без головы. 57. Так зовут 
Калныньша. 58. Сосуд для княжеских пиров. 59. Базарная мера веса.

Реклама

ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!

Вперед,
на Красную планету

Ученые из России и Евро-
пейского космического агент-
ства вывели недавно на орбиту 
станцию ExoMars-2016. Глав-
ной задачей миссии является 
обнаружение жизни на Крас-
ной планете. Полет россий-
ско-европейской миссии зай-
мет семь месяцев, после чего 
TraceGasOrbiter должен будет 
изучить малые газовые приме-
си атмосферы Марса, а также 
распределение льда в его грунте. 
Миссия «ЭкзоМарс» делится на 
два этапа. Во время второго из 
них, по сообщению Роскосмо-
са, предполагается отправка к 

Марсу российской посадочной 
платформы и европейского ро-
вера. Их целью станет бурение 
и анализ марсианского грунта 
с глубины в несколько метров, 
на которой, по мнению ученых, 
могут сохраниться следы орга-
нической жизни.

Что скрывает НАСА?
Что же может обнаружить 

на Марсе российско-европей-
ская миссия? Ответить на этот 
вопрос можно, проанализиро-
вав более ранние исследования 
Красной планеты. В далеком 
1974 году американский кос-
мический зонд «Маринер-9» 
произвел несколько снимков 

поверхности Марса в районе 
плато Элизий. Тогда мировая 
общественность была шокиро-
вана, разглядев на фотосним-
ках поле из четырехугольных 
пирамид, а в районе южного 
полюса планеты объекты, 
которые можно было иден-
тифицировать как развалины 
древнего города. Спустя все-
го четыре года орбитальные 
спутники «Викинг» сделали 
еще ряд снимков района Сидо-
ния. На этот раз исследовате-
ли разглядели на фото фигуру 
сфинкса с человеческим лицом, 
новые пирамиды и даже об-
ломки космического корабля. 
Компьютерный анализ сним-
ков, проведенный спустя деся-
тилетие, подтвердил, что все 
объекты настоящие! Причем 
марсианский сфинкс оказался 
значительно больше земного: 
1,5 км в длину и 0,5 км в ширину.

Сокрытие улик
В 1994 году НАСА призна-

ло, что сфинкс и марсианские 
пирамиды существуют. В оче-
редной раз обработанные на 
компьютере снимки «Викин-
га» показали, что в области Си-
дония расположено пять боль-
ших и двадцать малых пирамид. 
Их возраст ученые оценили от 
9 тыс. до 500 млн лет. Причем 
самая крупная пирамида Мар-
са более чем в двадцать раз 
превосходит пирамиду Хеопса 

в Гизе. Не меньше чем нали-
чие на Марсе пирамид ученых 
поразило их расположение. 
Сфинкс оказался четко ори-
ентирован по меридиану Крас-
ной планеты, а в центре всего 
комплекса, спроектированного 
аналогично комплексам пира-
мид на Земле, в Теотиуакане, 
находилась круглая площадь, к 
которой вело несколько дорог. 
Вскоре ученые обнаружили на 
снимках в районе Утопия вто-
рого сфинкса, как две 
капли воды похоже-
го на своего собра-
та. Сопоставив 
объекты, изо-
браженные на 
фотографиях, с 
аналогичными 
строениями на 
Земле, ученые 
пришли к удиви-
тельному выводу: 
получалось, что 
либо жители Марса 
когда-то колонизирова-
ли Землю, либо представители 
цивилизации, предшествовав-
шей египетской, уже бывали 
на Марсе.

Цивилизация роботов
Самое интересное, что, как 

шутят ученые, на Марсе скоро 
возникнет цивилизация робо-
тов-марсоходов. За историю 
исследования Красной планеты 
на ее поверхность опустилось 

четыре аппарата. Последний 
из них, десантировавшийся 6 
августа 2012 года, бороздит 
просторы Марса до сих пор. К 
2015 году марсоход подтвердил, 
что когда-то на Марсе текли 
бурные реки, а радиационный 
фон допускал возможность су-
ществования на планете жизни 
миллионы лет назад. Не менее 
важным стало обнаружение ис-
следовательским оборудовани-
ем, установленным на луноходе, 

в атмосфере Марса оста-
точного метана, что 

ясно говорило о на-
личии на планете 
в далеком про-
шлом органиче-
ского вещества. 
Но главное - 
подтверждено 
предположение, 

что на Марсе 
когда-то присут-

ствовала пресная 
вода, пригодная для 

появления жизни, так 
как были обнаружены следы 
древнего пресноводного озера. 
Ранее НАСА сообщало, что 
анализ порошка, полученного 
в результате бурения марси-
анского камня, показал, что 
на Марсе в далеком прошлом 
окружающая среда обеспечи-
вала благоприятные условия 
для жизни микроорганизмов, а 
значит, и для появления разум-
ной жизни.

Дмитрий Соколов

Есть ли жизнь на Марсе?Есть ли жизнь на Марсе?

На протяжении нескольких столетий проблема 
существования разумной жизни на Марсе 
не давала спокойно спать астрономам и 
исследователям непознанного по всей Земле. 
Еще бы! Ведь по количеству аномалий Красная 
планета занимает почетное второе место вслед 
за Луной. И вот наконец свершилось!

ТЕЛЕФОНЫ
РЕКЛАМНОГО ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя пройдет просто за-
мечательно, если вы живете 
по правилу «тише едешь - 
дальше будешь». Ваши соб-
ственные потребности будут 
на первом месте, и не позво-
ляйте никому нарушить этот 
баланс. В среду будьте осто-
рожнее с незнакомыми людь-
ми. В воскресенье устройте 
романтический вечер.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Ваша напыщенная самоуве-
ренность может подтолкнуть 
вас к небезопасным приключе-
ниям. На авантюры нынче под-
даваться не стоит, и держитесь 
подальше от сомнительных 
персон. Избегайте суеты и из-
лишней эмоциональности в 
пятницу. Во вторник устройте 
своей второй половине роман-
тический вечер.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Прежний положительный 
настрой Овнов будет посте-
пенно исчезать к концу неде-
ли. Некоторые эмоциональ-
ные представители данного 
знака проведут этот период 
под влиянием переживаний 
недавних событий. В среду 
следите за своими вещами, 
велик риск потери. В субботу 
вас ждет приятный сюрприз.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Независимо от пола, возрас-
та и рода занятий все Тельцы 
в этот период будут чувстви-
тельны к эстетическим дета-
лям. Красота и гармония будут 
оказывать на вас успокаива-
ющее воздействие. В четверг 
вам потребуется поддержка 
со стороны. Во вторник сле-
дите за питанием, возможны 
хронические обострения.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Ракам следует поменьше ко-
лебаться и начать действовать 
более уверенно. Научитесь 
принимать решения самостоя-
тельно, пусть вам не избежать 
ошибок, но вы приобретете 
полезный опыт. В выходные 
возможны случайные финансо-
вые потери, от покупок лучше 
воздержаться. Не перегружай-
те себя работой в понедельник.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Львов будет отличать хоро-
шее настроение и короткая 
память. Положительный жиз-
ненный настрой поможет вам 
забыть неприятные моменты и 
сосредоточиться на удоволь-
ствиях. В среду прислушайтесь 
к мнению окружающих, не счи-
тайте себя умнее других. В суб-
боту не упустите возможности 
отдохнуть с друзьями.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Многие Девы будут строить 
любые отношения, основы-
ваясь на собственной незави-
симости. Постарайтесь найти 
компромисс в этом вопросе, 
а не доказать свою правоту 
слишком агрессивно. В вы-
ходные вам потребуется ка-
чественный отдых. Во вторник 
не вступайте в бесполезные 
политические споры.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Чем сложнее будет нынеш-
няя ситуация, тем больше 
уверенности будет у Весов. 
Вы можете не сомневаться, 
что найдете правильный ба-
ланс и осилите любую ношу. 
В четверг лучше прислушать-
ся к мнению окружающих. 
Не переусердствуйте на ра-
боте в понедельник.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 
и 27.

Звезды рекомендуют Скорпи-
онам уделять больше внима-
ния семье, наладить отноше-
ния с детьми, родственника-
ми и близкими, расходовать 
больше времени на домаш-
ние хлопоты. В среду лучше не 
давать советов окружающим. 
Субботу проведите активно, 
займитесь спортом или сходи-
те на выставку.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Легкая раздражительность и 
перепады настроения, прису-
щие в эти дни многим Козеро-
гам, легко объяснить хандрой 
и усталостью. Устройте себе 
дни отдыха, лучше, если вы 
проведете их на свежем воз-
духе. В четверг будьте внима-
тельны с деловой перепиской. 
В понедельник ограничьте 
число поставленных целей.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Водолеи будут искать воз-
можности общения с людьми, 
близкими им по духу. Такие 
доверительные отношения 
будут вам на руку, подарят 
уверенность и комфорт. Из-
бегайте суеты и излишней 
эмоциональности в четверг. 
Во вторник будьте вниматель-
ны с деловой документацией, 
возможны неточности.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Планетарное взаимодей-
ствие принесет Рыбам на этой 
неделе множество приятных 
сюрпризов. Вы можете полу-
чить подарки или совершить 
выгодные покупки. Кроме 
того, ваша вторая половина 
также приятно удивит вас. В 
среду вашего обаяния хватит 
на двоих. Субботу проведите 
активно, не сидите дома.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

- Помнишь, ты ходил в магазин за 
картошкой?

- Да. И что, она вся испортилась?
- Нет, она вся свекла. Сходи еще.

Раньше было лучше. Например, по-
завчера было воскресенье.

- А есть ли в России спортсмены, 
которые не употребляют допинг?

- Конечно, есть. Футболисты. Это 
видно по результатам.

Мужчина зашел в магазин и подо-
шел к продавцу:

- 15 литров вина, пожалуйста.
- Вы принесли для него емкость?
- Вы с ней разговариваете.

- Папа, тебя опять к директору вы-
зывают...

- Так! Прогулял? Нагрубил? Разбил 
окно? Взорвал кабинет химии?

- Не знаю, папа... Это ведь твой 
директор звонил...

Жена делает мужу замечание:
- Ты очень плохо выколачиваешь 

ковер. Нужно бить посильнее.
- Сильнее нельзя, - отвечает муж.
- Почему?
- Если бить сильнее, поднимается 

ужасная пыль!

Порошенко:
- ОК, гугл. Как вернуть Крым?
Гугл:
- Крым вы уже вернули. Правиль-

ный вопрос: как вернуть долги?

Встречаются два приятеля. Один 
на костылях.

- Что с тобой случилось?
- В автомобильную аварию попал.
- Какой ужас! Так ты теперь без 

костылей ходить не можешь?
- Фиг его знает. Врач говорит, что 

могу, а адвокат - что ни в коем слу-
чае!
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24 марта нестабильное соединение Солнца и Мерку-
рия показывает на нехватку живого реального 
общения, попробуйте хотя бы на время от-
ложить свой телефон и посмотреть собе-
седнику в глаза. Трин Меркурия и Марса в 
эти же сутки даст хорошую концентрацию, 
полезную для учебы и серьезных дел.

23 - 2923 - 29
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